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КОРМОВАЯ БАЗА: 
ОТ КОЛИЧЕСТВА 
К К А Ч Е С Т В У

Завершающийся стойло
вый период на фермах обна
жил серьезные недостатки в 
животноводстве. Один из них 
коренится в кормовой базе, 
не Обеспечивающей полно
ценное, сбалансированное 
как по составу, так и пита
тельным веществам, особен
но белку, кормление скота.
В рационе маточного пого
ловья не хватает грубых 
кормов, сенаж и силос име
ют повышенную кислот- . 
ность, что отрицательно 
влияет на продуктивность и 
воспроизводство стада. В  ре
зультате многие фермы при 
возросшей обеспеченности 
кормами не повысили, а да
же снизили производство 
молока.

Низкое качество кормов, 
да еще с дефицитом белка, 
ведет и к другим нежела
тельным последствиям: пере
расходу фуража, заболева
ниям животных, неоправ
данному росту трудовых и 
финансовых затрат. Словом, 
от состояния'кормовой базы 
зависит эффективность мо
лочной отрасли в целом.

Столь серьезную уязви
мость животноводства можно 
объяснить только тем, что 
кормопроизводству во мно
гих хозяйствах отводится 
второстепенная роль, прини
жена ответственность руко
водителей и специалистов за 
обеспечение ферм полноцен
ными кормами. У  некоторых 
хозяйственников вошло в 
привычку компенсировать 
недостаток и низкое качест
во грубых и сочных кормов 
концентратами, притом не
редко —  из государственных 
ресурсов.

Агрономическая и зоотех
ническая службы не прояв
ляют настойчивости в том, 
чтобы в структуре кормо
вых было больше ценных 
в белковом отношении куль
тур. В  большинстве районов 
неудовлетворительно прово
дятся культуртехнические 
работы на пастбищных и 
сенокосных угодьях, плохо 
используются мелиориро
ванные земли, не растет 
урожайность кормовых
культур. При значительном 
дефиците кормового белка 
многие хозяйства Томского, 
Бакчарского, Первомайского, 
Кривошеинского, Зырянского 
районов прекратили произ
водство гороха, запустили 
возделывание клеверов. В 
хозяйствах, специализирую
щихся на производстве моло
ка и мяса, кормопроизвод
ство —  главное поле дея
тельности агрономов.

Райкомы и горкомы КПСС, 
райгорисполкомы, областные 
сельхозорганы должны без
отлагательно и всесторонне 
рассмотреть в каждом райо
не, совхозе, колхозе весь 
комплекс вопросов, связан
ных с посевом и выращива
нием кормовых культур, 
особенно зернобобовых, куль
тур зеленого конвейера и 
корнеплодов. По области под 
посевы гороха в чистом виде 
нынче отводится почти 8 
тысяч гектаров, горохо-ов
сяной смеси —  около 30 ты
сяч и корнеплодов —  2.600 
гектаров. Многие хозяйства 
продуманно подошли к ор
ганизации зеленого конвейе
ра, за счет которого значи
тельно улучшится кормле
ние скота, особенно в осен
ний период. Осуществляются 
меры более рационального 
использования земли, заня
той клеверами, культурными 
и естественными пастбища
ми.

Дело чести полеводов —  
добиться безусловного вы
полнения плана сева зерно
вых и других культур, обес
печить • высококачественное 
проведение ухода за посева
ми, а также работ по улуч
шению естественных сеноко
сов и пастбищ, обеспечить 
животноводство высокока
чественными кормами.

Во многих совхозах и кол
хозах не получают должной 
отдачи от кормов вследствие 
недостатка хранилищ, гру
бых нарушений технологии 
кормозаготовок и недооцен
ки кормоприготовления. В

Асиновском, Зырянском, Ш е- 
гарском, Кривошеинском 
районах многие кормоцехи 
прекратили работу, а в Пер
вомайском, Молчановском, 
Чайнском, Парабельском, 
Каргасокском районах до 
сих пер нет кормоцехов.

Областное управление 
сельского хозяйства, тресты 
Свинопром, Скотопром и 
Птицепром обязаны принять 
меры для коренного улучше
ния качества кормов, добить
ся неукоснительного соблю
дения технологии их произ
водства, хранения и перера
ботки. С этой целью пред
стоит увеличить производ
ство и повысить качество 
витаминной травяной муки 
в гранулированном виде и 
брикетированных кормов. 
Этих прогрессивных видов 
кормов планируется произ
вести соответственно 60 ты
сяч и 11 тысяч тонн. Кормо- 
заготовителями накоплен 
опыт закладки кукурузного 
силоса с добавлением диам- 
монийфосфата. Этот прием 
надо повсюду использовать, 
только так закладывать си
лосную массу. Для улучше
ния ее кормовых качеств 
увеличивается емкость хра
нилищ в капитальном ис
полнении. До 1 августа пре
дусмотрено построить и 
ввести в эксплуатацию обли
цованные траншеи общей 
емкостью 80 тысяч тонн. 
Возрастут мощности хо
зяйств по приготовлению 
кормов к скармливанию. К  
началу зимовки дополни
тельно необходимо постро
ить 24 кормоцеха.

Для того, чтобы программа 
строительства хранилищ для 
кормов и кормоцехов была 
своевременно осуществлена, 
горкомы и райкомы партии 
должны без промедления 
рассмотреть вопросы усиле
ния помощи хозяйствам в 
этом деле со стороны строи
тельных организаций и 
шефствующих промышлен
ных предприятий.

Укрепление материально- 
технической базы кормопро
изводства не исчерпывает 
всех мер пр улучшению ра
боты с кормами. Важно так
же полнее использовать пре
имущества прогрессивной 
технологии накопления гру
бых и сочных кормов, соз
дав для этого специализиро
ванные звенья по кормопро
изводству, кормозаготови
тельные комплексы, способ
ные достичь высоких конеч 
ных результатов. По опыту 
прошлых лет нужно шире 
внедрять бригадный хозрас
четный подряд, усилить его 
воздействие на качественные 
показатели производства се
на, сенажа, силоса, витамин
ной травяной муки.

Необходимо повысить тре
бовательность к партийным 
организациям, руководите
лям и специалистам совхО' 
зов и колхозов за полное 
обеспечение скота высокока
чественными кормами, пол
нее учитывать этот показа
тель при подведении итогов 
социалистическое» соревно
вания и оценке деятельности 
хозяйств. Отношение к кор
мопроизводству, как вообще 
к земле, в продукции, кото
рую она дает, имеет не толь
ко хозяйственное, но также 

- большое социальное значе
ние. ^

Постановление ЦК КПСС  
«О  дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы» обя
зывает хозяйственников 
строже оценивать свои реше
ния и достигнутые резуль
таты, наряду с экономиче
ским видеть их политиче
ский эффект, добиваться 
единства слова и дела. Ко
ренное улучшение кормопро
изводства, обеспечение обще
ственного животноводства и 
скота, находящегося в лич
ной собственности населения, 
полноценными кормами яв
ляется, как указал июль
ский (1978 г.) Пленум ЦК  

. КПСС, важнейшей, неотлож
ной задачей.
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ЖИВОТНОВОДЫ ИЗ АНТАЛЫ

Успешно трудятся в этом 
году животноводы Апталин- 
ской фермы совхоза «Елгай- 
ский». Коллектив, возглавля
емый зоотехником комму
нистом В. П. Максимовым, 
по итогам апреля занял пер
вое место в районном сорев
новании и вновь, уже за 
первую половину мая, отме
чен как победитель област
ного конкурса молочных 
ферм. С начала года надой 
от коровы достиг по ферме 
919, в том числе в апреле — 
300 килограммов молока, что 
значительно больше прошло
годнего.

В этом большая заслуга 
передовых доярок 3. Г. Ива
новой, А. А. Кирилловой, 
Г. А. Андреевой, дояра 
В. Кириллова, получивших 
за прошедший месяц по 278 

-363 килограмма молока от 
коровы.

Высоких среднесуточных 
привесов на откорме молод
няка крупного рогатого ско
та— по .1.060 граммов на го
лову при плане 800 граммов 
— добились скотники участ
ник Великой Отечественной 
войны И. Е. Татаренко и 
Н. В. Максимов.

Апталинская ферма как 
раз и сильна тем, что здесь 
каждый, как говорится, на 
своем месте. К примеру, ме
ханик-дояр Д. С. Иванов 
уже 17 лет работает в жи
вотноводстве, обязанности 
свои выполняет на совесть. 
То же самое — А. М. Гого
лев, механизатор с тридца
тилетним стажем; последние 
два года он трудится на фер
ме, подвозит корма.

Много внимания уделяет 
животноводам управляющий 
отделением коммунист И. И. 
Цавник.

Коллектив Апталинской 
фермы намерен не менее 
успешно поработать и в мае, 
как к тому зовут задачи об
ластного конкурса животно
водов.

Н. М ИТИКАСОВ.
* * *

Н А  СНИ М КАХ: бригадир- 
зоотехник В. П. Максимов с 
животноводами; передовая 
доярка 3. Г. Иванова; трак
торист А. М. Гоголев.

Фото ■ автора.
Кожевниковский район.

18 мая в Кремле заверши
лись переговоры между Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым и 
Президентом СФРЮ, Пред
седателем СКЮ И. Броз 
Тито, н а х о д я щ и м с я
в Советском Союзе с друже
ственным визитом. В пере
говорах приняли участие: 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко, секре
тарь ЦК КПСС К. В. Руса
ков, член Президиума ЦК 
СКЮ С. Доланц, союзный 
секретарь по иностранным 
делам СФРЮ И. Врховец.

Было продолжено обсуж
дение состояния и перспек
тив развития советско-юго
славских отношений. Л. И. 
Брежнев и И. Броз Тито под
черкнули, что коренным ин
тересам Советского Союза и 
Югославии, народов обеих 
стран отвечает обогащение 
взаимных связей в полити
ке, экономике, науке, куль
туре и других областях. 
Стороны подтвердили свою 
готовность углублять совет
ско-югославское сотрудниче
ство, отметили необходи
мость расширения контак
тов на высоком уровне. Осо
бое значение они придают 
развитию сотрудничества 
между Коммунистической 
партией Советского Союза и 
Союзом коммунистов Юго
славии.

Л. И. Брежнев и И. Броз 
Тито констатировали, что 
принципы и положения, 
зафиксированные в советско- 
югославских совместных до
кументах, которые являются 
результатом встреч на выс
шем уровне, представляют 
собой надежную основу для 
разностороннего взаимодей
ствия и стабильных отноше
ний, для взаимопонимания 
и доверия между СССР и 
СФРЮ.

В ходе переговоров отме
чалось, что, несмотря на раз
личия в оценке некоторых 
внешнеполитических вопро
сов, определяющее значение 
в советско-югославских от

ношениях имеет то фунда
ментальное положение, что 
в международных делах и 
СССР, и СФРЮ выступают 
за мир и разрядку, за неза
висимость всех стран и на
родов, за социальный про
гресс.

Обе стороны уделили осо
бое внамание проблеме разо
ружения — одной из самых 
жгучих задач современности. 
Они считают необходимым 
наращивать усилия в инте
ресах свертывания гонки- 
вооружений и перехода к 
реальному разоружению и 
в этой связи высказались в 
поддержку всех конструк
тивных инициатив, в част
ности, решений спецсессии 
Генеральной Ассамблеи
ООН по разоружению, на
правленных на решение 
этой задачи. Л. И. Брежнев 
и И. Броз Тито выразили 
уверенность, что этому бу
дет способствовать заключе
ние нового советскр-амери- 
канского договора по ограни
чению стратегических на
ступательных вооружений.

СССР и СФРЮ отметили 
важное значение последова
тельного претворения . в 
жизнь в полном объеме по
ложений хельсинкского За
ключительного акта для 
укрепления доверия, безопас-. 
ности и сотрудничества в Ев
ропе. Позитивную роль в 
этом призвана сыграть пред
стоящая в следующем году 
мадридская встреча.

В ходе переговоров подчер
кивалось, что Советский 
Союз и Югославия твердо 
выступают за углубление 
процесса разрядки, распро
странение его на все районы 
мира, за слияние разрядки 
политической с разрядкой 
военной, за урегулирование 
кризисных ситуаций мирны
ми средствами, путем пере
говоров при строгом уваже
нии равноправия, суверени
тета, прав народов на сво
бодное, независимое разви
тие.

Л. И, Брежнев и И. Броз 
Тито высказались за актив
ное участие всех стран в

борьбе за упрочение мира и 
оздоровление международ
ного политического климата.
В значительной мере этому 
могут способствовать все де
мократические и миролюби
вые силы.

СССР и СФРЮ выступают 
за углубление взаимопонима
ния, за продолжение пло
дотворного и конструктив
ного диалога по принципи
альным проблемам между
народной жизни. В интересах 
этого будет продолжена 
практика регулярного обме
на мнениями на различных 
уровнях.

Президент СФРЮ, Предсе
датель СКЮ И. Броз Тито 
пригласил Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР Л. И. Бреж
нева посетить СФРЮ ,с офи
циальным дружественным 
визитом. Приглашение было 
принято с удовлетворением.

Переговоры Л. И. Брежне
ва и И. Броз Тито прошли в 
дружественной откровенной 
атмосфере и в духе взаим
ного уважения.

В переговорах также уча
ствовали:

с советской стороны — за- 
ведз'ющий отделом ЦК КПСС 
Л. М. Замятин, первый за
меститель министра иност
ранных дел СССР Б. Ф. 
Мальцев, помощник Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. И. Блатов, посол 
СССР в СФРЮ Н. Н. Родио
нов, заместитель заведующе
го отделом ЦК КПСС Г: А.
Киселев, руководитель груп
пы консультантов отдела ЦК 
КПСС Н. В. Шишлин, заве
дующий отделом МИД СССР 
В. Ф. Грубяков;

с югославской стороны — 
посол СФРЮ в СССР М. Ор- 
ландич, заведующий кабине
том Президента • СФРЮ 
Б. Бадурина, заместитель 
союзного секретаря по ино
странным делам М. Вереш, 
советники П р е з и д е н т а  
СФРЮ Б. Мандич и М. Мак- 
сич, заместитель исполни
тельного секретаря Президи
ума ЦК СКЮ Б. Милошевич.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА РСФСР 
О ПРОВЕДЕНИИ ВЫ БОРОВ  

НАРОД Н Ы Х  
ЗАСЕДАТЕЛЕЙ  

РАЙ О Н Н Ы Х (ГОРОДСКИХ) 
Н АРО Д Н Ы Х СУДОВ РСФ СР  

В связи с истечением в 
июле-августе 1979 года пол
номочий народных заседате
лей районных (городских) 
народных судов РСФСР Пре
зидиум Верховного Совета 
Российской Советской Феде
ративной Социалистической 
Республики постановляет: 

Президиумам Верховных 
Советов автономных респуб
лик, исполнительным коми
тетам краевых, областных, 
Московского и Ленинград
ского городских Советов на
родных депутатов, исполни
тельным комитетам Советов 
народных депутатов авто
номных областей и автоном
ных округов провести 
выборы народных заседате
лей районных (городских) 
народных судов РСФСР в 
июле-августе 1979 года. 
Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФ СР  

М. ЯСНОЕ.
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФ СР  
X. НЕШ КОВ. 

Москва, 16 мая 1979 года.

п а р т и й н о - п р а в и т е л ь с т в е н н о й

По приглашению Цент

рального Комитета Венгер

ской социалистической рабо

чей партии, Президиума 
ВНР и Совета Министров 
ВНР советская партийно- 

'правительственная делега
ция во главе с Генеральным

в В е н г е р с к у ю  

Р е с п у б л и к у

секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР това
рищем Л. И. Брежневым по

сетит в конце мая Венгер

скую Народную республику 

с официальным дружествен

ным визитом.

С  д р у ж е с т в е н н ы м  в и з и т о м

По приглашению Прези
диума ЦК КПЧ и правитель
ства ЧССР в ближайшие дни 
Чехословацкую Социалисти
ческую Республику с друже

ственным визитом посетит 
член Политбюро ЦК КПСС, 

Председатель Совета Мини

стров СССР А. Н. Косыгин.

МЕДИЦИНСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 18 мая. (ТАСС). 
Продолжается орбитальный 
полет Владимира Ляхова и 
Валерия Рюмина.

Вчера экипаж комплекса 
выполнял работы по разгруз
ке корабля «Прогресс-S». 
Космонавты перенесли в 
станцию контейнеры с про
дуктами питания, медицин
ское оборудование, кинофо- 
томатериаль), почту, посыл
ки.

Большая часть сегодняш
него дня отведена медицин
ским обследованиям, прово
дящимся регулярно с целью 
определения и прогнозиро
вания состояния здоровья и

работоспособности космонав
тов в условиях длительного 
полета.

Сразу после сна у коман
дира экипажа исследовалась 
динамика кровообращения в 
условиях полного покоя, 
бортинженер выполнял ис
следование тонуса сосудов. 
После обеда оба члена эки
пажа проводят исследование 
реакций сердечно-сосудистой 
системы на имитацию дейст
вия гидростатического давле
ния с использованием ва
куумного костюма «Чибис». 
Клинический контроль во 
время обследований осуще
ствляется многофункцио

нальной аппаратурой «Поли- 
ном-2М».

Сегодня запланирована 
также замена одного из вен
тиляторов в рабочем отсеке 
станции.

По результатам медицин
ского контроля, состояние 
здоровья Владимира Ляхова 
и Валерия Рюмина хорошее.

Бортовые системы научно- 
исследовательского комплек
са «Салют-6» — «Союз-32» — 
«Прогресс-6» функциони
руют нормально.

Работа на околоземной ор
бите проходит в соответствии 
с запланированной програм
мой.

К К А Ж Д О Й Ф Е Р М Е - И А Д Е Ж Н  Д О Р О Г И
Отсутствие надежных подъездных путей к фермам соз

дает значительные трудности для животноводов. В осен
нюю и весеннюю распутицу возникают перебои с подво
зом кормов, что сразу же сказывается на надоях и при-, 
весах. Кроме того, эксплуатируемая в условиях бездо
рожья техника преждевременно выходит из строя. Важ
ное значение имеет и психологический фактор: не очень- 
то приятно работать на ферме, вокруг которой грязь, лу
жи да ухабы и куда после дождя иначе как в болотных 
сапогах не доберешься.

Бюро Шегарского райкома КПСС и райисполком при
няли недавно совместное постановление, обязавшее под
разделения сельхозтехники, мелиораторов и дорожников 
построить подъездные пути в ряде хозяйств района. О том, 
что планируется сделать этим летом, мы попросили рас
сказать первого секретаря Шегарского райкома партии 
Виктора Сергеевича СИЗОВА.

Неудовлетворительное со
стояние подъездных путей к 
коровникам во многих хо
зяйствах района не позво
лило нашим животноводам 
добиться в ходе проведения 
конкурса молочных ферм 
тех результатов, на которые

мы рассчитывали. Анализ 
состояния дел в тех совхо
зах и колхозах, где допуще
но отставание от уровня 
прошлого года по продук
тивности коров, показывает, 
что одна из причин низких 
надоев — перебои в кормле
нии из-за распутицы. Ведь

сена и силоса мы заготови
ли в .достаточном количест
ве. На некоторых фермах 
приходилось перегружать 
корма с тракторных' теле
жек на сани и таким путем 
доставлять их непосредст
венно к помещениям.

Нельзя сказать, что в про
шлые годы руководители хо
зяйств района совсем не 
уделяли внимания сооруже
нию подъездов к животно
водческим помещениям. 
Принимались соответствую
щие решения, кое-что дела
лось, но в целом положение 
к лучшему менялось мед
ленно. И причина не в том, 
что директора совхозов и 
председатели колхозов не 
понимали важности надеж
ных подъездных путей, а в 
том, что в хозяйствах нет 
соответствующей техники. 
Кроме того, построенные на 
глазок, без проектов подъез

ды быстро приходили в не
годность, и механизаторы 
подчас предпочитали объез
жать их стороной.

Учтя этот опыт, мы реши
ли привлечь к сооружению 
подъездных путей к фермам 
организации, которые име
ют для этого необходимую 
технику, в частности, буль
дозеры. Согласно принятому 
недавно совместному поста
новлению бюро райкома пар
тии и райисполкома в этом 
году будут построены подъ
ездные пути к фермам в та
ких хозяйствах, как колхозы 
имени 50-летия Великого Ок
тября и имени XXXV съезда 
КПСС, совхозы «Россия» и 
«Советский». На Гусевском 
молочном комплексе колхо
за «Рассвет» предполагается 
сделать подъезды с бетон
ным покрытием. Запланиро
вано также провести благо
устройство территорий во

круг животноводческих по
мещений. В некоторых хо
зяйствах эти работы уже 
начались.

Районное управление сель
ского хозяйства решает в 
настоящее время вопросы 
финансирования, готовит со
ответствующую проектную 
документацию. Технику для 
строительства подъездов к 
животноводческим помеще
ниям предоставят: районное 
отделение сельхозтехники, 
мелиораторы ПМК-5, ДСУ-3 
и ДРСУ-2 производственно
го управления строительст
ва и эксплуатации автомо
бильных дорог. Поставку 
строительных материалов 
должны обеспечить хозяйст
ва, где будут вестись работы.

Прокладка подъездных 
путей начнется сразу же 
после окончания посевной и 
закончится к началу авгу

ста. Таким образом, за два 
месяца мы планируем бла
гоустроить территории и 
построить надежные подъез
ды с покрытием из гравия, 
накатника и бетона. В следу
ющем году наступит очередь 
остальных хозяйств.

Для общего руководства 
проводимыми работами соз
дан штаб во главе с предсе
дателем райисполкома Г. Я. 
Казаковым. Он будет коор
динировать действия участ
ников строительства, сле
дить за качеством. В настоя
щее время в районе есть не
обходимые силы и средства, 
чтобы кардинально и за ко
роткий срок решить пробле
му бездорожья на фермах, 
существенно улучшить усло
вия труда животноводов, 
обеспечить бесперебойное 
кормление скота при любой 
погоде.
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ЧТОБЫ  СТОЛ БЫ Л ОБИЛЬНЫМ
В Томске состоялось совещание ответственных

т

работников советских, профсоюзных, хозяйственных 

и заготовительных органов по вопросам личных под

собных хозяйств, создания подсобных сельских хо

зяйств предприятий, учреждений, и усиления закупок 

11р6д5гктов сельского хозяйства среди населения. 

С докладом на совещании выступил председатель 

исполкома областного Совета народных депутатов

Ц И Ф Р Ы  И  Ф А К Т Ы

Н. В. Лукьяненок.

В нашей области сделано 
немало для укрепления эко
номики колхозов и совхозов, 
концентрации и специализа
ции производства продуктов 
земледелия и животновод
ства,— сказал тов. Н. В. Лу
кьяненок. — Продолжает
ся строительство свино
комплекса, бройлерной пти
цефабрики, крупнейшего в 
Сибири тепличного комби
ната, который уже дает 
первую продукцию, увели
чены закупки молока, мяса, 
картофеля, овощей, улучше
но снабжение трудящихся 
продуктами питания.

И все-такй потребности 
населения в них полностью 
не удовлетворяются. Наряду 
с развитием общественного 
хозяйства надо добиваться 
роста производства продук
ции в личных подсобных 
хозяйствах.

Партийные, советские ор
ганы области придают это
му вопросу большое значе
ние. В целом по области в 
1978 году значительно за
медлилось снижение пого
ловья крупного рогатого 
скота, а поголовье свиней в 
личных подсобных хозяйст
вах возросло на 10 процен
тов. В Асиновском, БаКчар- 
ском, Каогасокском, Том
ском. Шегарском районах 
увеличилось поголовье
крупного рогатого скота у 
населения.

Положительной оценки 
заслуживает работа Колпа- 
шевского горисполкома по 
увеличению поголовья скота 
и производства продуктов в 
личных хозяйствах. Насе
ление активно сдает излиш
ки сельхозпродуктов заго
товительным органам. Вла
дельцам скота оказывается 
помощь в заготовке и вы
возке сена, в ветеринарном 
обслуживании животных. 
На кооперативных началах 
организованы четыре репро- 
дукторные свинофермы, ко
торые продают населению 
пооосят.

Неплохо эта работа ведет
ся и в Томском районе. В 
большинстве сельских Сове
тов сенокосные участки за
креплены за рабочими и 
служащими на длительно.е 
пользование. По инициати
ве Турунтаевского и Ново- 
пождественского сельских 
Советов в совхозах «Победа» 
и «Заря» улучшаются 
пастбища для индивидуаль
ного скота, вносятся мине
ральные удобрения.

Но там, где жителям не 
создают условий для содер
жания подсобного хозяйства, 
их количество сокращается. 
К сожалению, таких приме
ров много. _Вот один из них.

В селе Дубровка Зырян
ского района 235 дворов, но 
лишь в половине из них 
держат коров, 80 семей кол
хозников, сельской интел
лигенции вполне бы могли 
держать свое хозяйство, но 
они этим не занимаются. 
Поизнаться, их никто и не 
убеждает в этом. Многие 
специалисты колхоза, сель
ские активисты не считают 
етжным подать пример, за
вести' корову или поросенка. 
Мало помогает и правление 
колхоза имени Фрунзе. У 
половины домов, принадле
жащих хозяйству, нет на
дворных построек. И новое 
жилье строится без подсоб
ных помещений.

Между тем и советским, и 
хозяйственным работникам 
хорошо известно, что они 
обязаны заботиться об ук
реплении подсобных хо
зяйств, помогать их владель
цам в обеспечении кормами, 
молодняком птицы и сви
ней и т. д. Необходимо ши
пе выделять населению се
нокосные угодья, не исполь
зуемые в колхозах и совхо
зах. Важно помогать жите
лям в механизированной 
заготовке кормов для лич
ного скота, как это делают в 

. Парасельском леспромхозе 
и на Каргасокском лесопро
мышленном комбинате.

И совсем нет оправдания 
тем фактам, когда рабочим 
и служащим не разрешают 
Косить для себя сено до тех 
пор,, пока колхозы и совхо
зы не выполнят план заго
товки его для общественного 
скота. Необходимо особо по
заботиться о заготовке кор
мов для подсобных хозяйств 
семей инвалидов войны и 
труда, одиноких женщин, 
пенсионеров.

И что не менее важно в 
развитии личного подсоб
ного хозяйства — тай это 
обеспечение населения Мо
лодняком скбта, свиней, 
птицы. С обеспечением 
спроса населения на поро
сят X нас имеются * значи
тельные трудности, но по
ложение не безвыходное. По

За три года пятилетки в 
области закуплёпо у насе
ления 14,5 тысячи тонн ско
та, 16,6 тысячи тонн молока, 
210 тонн шерсти, 85*2 тысячи
тонн картофеля.

* * *
В 1978 году трудящиеся 

областного центра приобрели 
на колхозных рынках сель
скохозяйственных продуктов 
более чем на 11,5 миллиона

рублей. В первом квартале 
нынешнего года на рынке 
продано свинины в 2,6 раза 
больше, чем За соответству
ющий период прошлого года. * * *

За подсобными хозяйства
ми предприятий закреплено 
26 тысяч гектаров сельско
хозяйственных угодий. Они 
имеют 2,5 тысячи гОлОв 
крупного рогатого скота, 12,2 
тысячи голов свиней.

В 1978 году населению об
ласти Продано 24,5 тысячи 
ТОнн комбикормов, реализо
вано 24 тысячи поросят, поч
ти 500 тысяч цыплят.

* * *
26.700 семей рабочих и 

служащих Томска в бли
жайшие Дни посадят карто
фель И овощи В пригород
ном районе на площади 
1.760 гектаров.

Ч
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Руку дружбы—
нефтехимическог

примеру колпашевцев сле
дует шире организовать 
производство поросят в под
собных хозяйствах предпри
ятий и в личных хозяйст
вах.

В ряде мест по-деловому 
ведут закупки излишков 
сельскохозяйственной про
дукции у населения, в част
ности, в ЙльинскоМ и Побе- 
довском сельских Советах 
Шегарского района, Корот- 
кинском и Суготском сель
ских Советах Колпашевско- 
го района, ВавИловском сель
ском Совете Бакчарского 
района и в других. В прош
лом году здесь.закуплено в 
расчете на одну корову по 
890—625 килограммов моло
ка, в шесть раз больше, чем 
в среднем по области.

В то же время в ряде 
сельских Советов работа с 
населением поставлена пло
хо. К примеру, в Баткатском 
сельсовете Шегарского рай
она в Первом квартале на 
корову закуплено всего по 
3,6 килограмма молока. Это 
значит, что план выполнен 
только на 13 процентов.

Во многих колхозах и сов
хозах закупки молбка у на
селения не считают делом 
государственной важности.
А  вот Итог: за четыре про
шедших Месяца от населе
ния получено меньше про
дукции, чем за это время 
прошлого года. В ряде хо
зяйств ослаблены и заго
товки у населения мяса. Это, 
безусловно, должно насторо
жить руководство треста 
Скотопром. Далеко не ис
черпаны и возможности 
подсобных хозяйств пред
приятий, учреждений и ор
ганизаций. Сейчас их в об
ласти насчитывается около 
ста. В прошлом году ими 
произведено полторы тысячи 
тонн мяса, 1,2 тысячи тонн 
молока, 5,2 миллиона штук 
яиц. Крупные подсобные хо
зяйства имеются в объедине
ниях Томскнефть, Томлес- 
пром, управлении общест
венного питания, психиат
рической больнице. Необхо
димо расширять их сеть и 
впредь.

В эти весенние дни нача
лась страда не только на по
лях совхозов и колхозов. 
Скоро выйдут на участки, 
выделенные под посадку 
картофеля, и горожане, жи
тели районных поселков. 
Коллективное огородничест
во получило большое рас
пространение в г. Томске, 
Асиновском, Колпашевском, 
других районах. В области 
много и садоводческих то
вариществ. Мичуринцы
охотно сдают ягоды на при
емные пункты, часть их 
безвозмездно /передают в 
детские учреждения. Эти 
примеры свидетельствуют о 
том. что коллективам пред
приятий и организаций сле
дует шире предоставлять 
земли колхозов и совхозов.

. которые не могут быть ис
пользованы в общественном 
хозяйстве.

* * *
Из выступления шофера 

Асиновского леспромхоза 
Ф. Н. Сидорова:

— Сенокосные угодья — 
наиболее назревший вопрос 
для тех, кто держит корову, 
а таких в нашем леспромхо
зе немало. 120 небольших 
участков разбросано за пре
делами поселка, до некото
рых из них и добраться не
просто. Чтобы поокормить 
корову, требуется 50 центне
ров сена, а я за лето могу 
заготовить лишь десять.

Где же выход? Его уже 
нашли во многих поселках 
и селах, постоянно закреп
ляя определенные участки 
за владельцами скота, ор
ганизуя подкормку и даже 
кое-где засевая травами. 
Неплохо бы сделать это и у 
нас. Заодно организовать 
механизированную уборку, 
вывозку.

Тот, кто Держит скот, 
давно уже ощутил преиму
щества личного подсобного 
хозяйства. Круглый год Се
мья обеспечена и молоком, и 
мясом, Еще остаются и из
лишки. А вот их. к сожа
лению, сдать некуда. При
емного пункта в нашем по
селке нет.

Если о личном подсобном 
хозяйстве будут заботиться 
не только сами рабочие, но 
и сельский Совет, админи
страция леспромхоза, заго
товительные органы, то в 
выигрыше окажутся все.

• * *

Из выступлений председа
теля Вавилонского сельского 
Совета ВакЧарскогй района 
3. С. Новичйхйной:

—В прошлом гОду с каждо
го двора, где есть корова, 
в среднем было сдано госу
дарству по 755 килограммов 
молока. Никогда прежде на 
приемные пункты Не по

ступало столько продук
ции. В чем тут дело?

Исполком сельского Сове
та, действуя в тесном кон
такте с администрацией сов
хоза, постоянно держит на 
контроле вопрос закупки 
сельхозпродуктов у населе
ния. Общими силами ста
раемся помогать тем, у кого 
есть скот.

Выпаса и сенокосные уго
дья у нас, признаться, не
важные, но совхоз создает 
возможности для того, что
бы улучшить их, выделяет 
удобрения, предоставляет 
технику для того, чтобы 
оборонить землю. На сред
ства совхоза содержится 
пастух, в хозяйстве можно 
взять транспорт для вывоз
ки сена.

В деле развития личных 
подсобных хозяйств вави- 
ловские депутаты считают 
очень важным подать лич
ный пример. Все Члены ис- , 
пол-кома и депутаты держат 
скот, принимают участие в 
сдаче Молока.

Но мы считаем, что ре
зервы наши не исчерпаны. 
На территории Совета еГце 
немало семей, которые мо
гут держать скот. Добитьсн 
увеличения поставок Можно 
за счет более правильного 
распределения комбикормов.

К сожалению, Кожевни- 
ковское райпо все еще не 
навело в этом деле порядка.

* * *
Слово предоставляется 

члену ЦК КПСС, первому 
секретарю обкома партии 
Е. .К. Лигачёву. Он сказал, 
что на совещании обсуж
дается вопрос о том, как 
шире привлечь местные 
ресурсы для обеспече
ния населения основны
ми продуктами питания. 
Конечно, ведущая роль в
развитии сельского хозяй
ства, подчеркнул выступаю
щий, принадлежит общест
венной собственности в ее 
двух формах: государствен
ной и кооперативно-колхоз
ной. Именно колхозы и
совхозы — главный источ
ник производства продо
вольствия. .

В целях надежного и
устойчивого снабжения на
селения страны продукта
ми питания по научно обос
нованным нормам партия на 
июльском (1978 г.) Пленуме 
ЦК КПСС наметила про
грамму дальнейшего разви
тия сельского хозяйства и 
сейчас развернула огромную 
работу по выполнению при
нятых решений. Серьезным 
подспорьем в деле произ
водства сельскохозяйствен
ной продукции являются 
личные подсобные хозяйст
ва и подсобные хозяйства 
при предприятиях и органи
зациях. По отдельным ви
дам продукции — мясу, мо
локу — удельный вес лич
ных хозяйств составляет 
около одной трети, а по 
картофелю — больше.

На начало нынешнего го
да в личных хозяйствах 
области крупного рогатого 
скота было 24 процента к 
общему поголовью, свиней- 
36 процентов.

Личные хозяйства раз
виваются на основе со
циалистической обществен
ной собственности. ‘Го
сударство предоставляет 
гражданам землю, луга, па
стбища, комбикорма, ока
зывает помощь в заготовке 
кормов, по вспашке огоро
дов. обеспечивает транспор
том. продает молодняк скота 
и птицы, закупает излишки 
сельскохозяйственной про-, 
дукции. Конечно, не исклю
чено, что могут быть опреде
ленные факты стяжательст
ва, уклонение от работы в 
общественном производстве. 
В таком случае необходимо 
применить сйлч советских 
законов и общественйРгб 
мнения.

На XXIV съезде КПСС 
подчеркивалась необходи
мость оказывать все
мерную помощь личным 
хозяйствам в развитии 
коллективного садоводст
ва и огородничества, в 
улучшении организации за
купок излишков сельхозпро
дукции у населения. В вы
ступлениях тов. Л. И. Бреж
нева определены роль и ме
сто личных подсобных хо
зяйств на нынешнем этапе 
развития сельского хозяй
ства страны. Задача состоит 

. в том, чтобы каждый Живу
щий на селе, в рабочем по
селке, районном центре, в 
малых городах имел скот, 
обеспечивал себя мясом, мо
локом, картофелем, овоща
ми. а излишки продавал го
сударству. Для этого нужно 
создать необходимые усло
вия.

Выступающий подчеркнул

мысль о том, что обзаведе
ние скотом, выращивание 
картофеля, овощёй, ягод — 
занятие добровольное. Важ
но убедить каждого гражда
нина в том, что это дело го
сударственной важности, 
оказать ему всяческую по
мощь в создании личного 
подсобного хозяйства. Надо, 
чтобы каждый сельский жи
тель убедился в том, что это 
.выгодно ему и государству. 
Здесь одни призывы мало 
чему помогут. Нужна инди
видуальная работа с жите
лями каждого двора, с каж
дой семьей. Нужно знать, 
кто и почему не имеет скот, 
настойчиво работать с этими 
людьми. Желательно, чтобы 
сельский И районный актив 
подавал пример. Тогда дело 
пойдет быстрее.

Жизнь показывает, что в 
тех районах, где слабо раз
виты личные подсобные 
хозяйства, в колхозах и 
совхозах допускается пере
расход лимитов на мясо и 
молоко, что является гру
бым нарушением госу
дарственной дисциплины. 
При этом, как правило, та
кие хозяйства не выполня
ют план продажи государ
ству молока и мяса. Обком 
КПСС, горкоМы, райкоМы 
партии, первичные партор
ганизации дали подобным 
фактам острую принципи
альную оценку.

Более того, выявились 
факты, когда отдельные 
граждане скот продают по 
закупочным ценам, которые 
достаточно высоки, а в кол
хозе или совхозе покупают 
мясо по себестоимости. Та
кие безнравственные поступ
ки были вскрьГгы в Перво
майском, Асиновском, Ко- 
жевниковском и других рай
онах.

— Порою мы сталкиваем
ся с фактами и такого по
рядка, — сказал далее Е. К. 
Лигачев. — Без ограничений 
продают молодняк скота 
населению, подсобным сель
ским хозяйствам предприя
тий и организаций, при 
этом сокращая поголовье об
щественного скота. За четы
ре месяца текущего года в 
хозяйствах, Бакчарского, Зы
рянского, КожевниковскЬго, 
Кривошеинского, Томского и 
Шегарского районов умень
шилось поголовье крупного 
рогатого скота и свиней по 
сравнению с прошлым го
дом. Здесь, конечно, сказа
лись падеж окота и сокра
щение приплода.

Общественные и личные 
подсобные хозяйства нельзя 
противопоставлять и разви
вать одно за счет другого. К 
сожалению, встречаются 
факты, когда колхозы и сов
хозы до ейх пор пополняют 
стадо за счет закупки скота 
у населения. От таких опе
раций прибавки на нашем 
столе не будет.

Колхозы и совхозы, лич
ные подсобные хозяйства, 
подсобные хозяйства пред
приятий должны так разви
ваться, чтобы непрерывно 
возрастало общее производ
ство молока, мяса, постоян
но увеличивалось поголовье 
скота и птицы.

То же#самое можно ска
зать и о кормах. В некото
рых колхозах и совхозах 
стали отпускать владельцам 
личного скота зернофураж с 
ферм, испытывая при этом 
острый недостаток кормов. 
Причем так поступают даже 
в хозяйствах, которые полу
чают комбикорма от госу
дарства. Это недопустимо. 
Личные подсобные хозяйст
ва должны развиваться на 
базе собственных, а также 
специально выделенных для 
этого государством кормов.

Далее Е. К. Лигачев под
робно остановился на про-' 
блеме закупок излишков 
сельскохозяйственной про
дукции у населения. В этом 
деле должна быть хорошо 
отлаженная система, ска
зал он. Нынешняя ’  систе
ма закупок и рынков в об
ласти не соответствует уро
вню личных хозяйств. Уп
равление молочной промыш
ленности (начальник А. Л. 
Попов) фактически свернуло 
сеть молокоприемных пунк
тов, облпотребсоюз (предсе
датель Е. Я. Силаев) сокра
тил число заготовителей мя
са. областное управление 
сельского хозяйства (на
чальник Н. Д. Досужев) пу
стило это важное дело на са
мотек, ослабил закупку ско
та трест Скотопром (дирек
тор В. А. Грязев),

Закупки мяса потребкоопе
рацией остались на уровне 
1972 года и составляют 
1.100 тонн в год. Мясные ре- 

'сурсы для закупок потреб
кооперацией выросли.

Что касается молока, to

Необходимо максимум его 
заготавливать в счет плана 
гбсударствёййЫх Закупок. -В 
прошлом году в области за
куплено в счет государст
венного плана 5,6 тысячи 
тонн молока. Несколько лет 
назад закупки у населений 
превышали 7 тысяч тонн в 
год. По-прежнему хорошо 
ведут эту работу в Чаин- 
ском и Молчановс.ком рай
онах. Допустили отставание 
шегарскйе, первомайские, 
томские, каргасокские заго
товители. А  между тем 
здесь не требуется каких- 
либо больших капиталовло
жений. Нужны упорная ор
ганизаторская работа, вы
сокая ответственность за по
рученное дело,

Чтобы больше закупить у 
населения мяса, молока, 
нужно о'Хватить все села, 
райцентры, рабочие поселки, 
каждый двор. Дйй этого 
предстоит значительно рас  ̂
ширить сеть ‘заготовитель
ных пунктов по всем ведом
ствам.

Много внимания выступа
ющий уделил подсобным 
сельским хозяйствам при 
предприятиях и организаци
ях. Как известно, этим де
лом заняты сотни, тысячи 
людей. К сожалению, наша 
пресса, телевидение, радио
вещание мало рассказыва
ют об Этих коллективах. 
Надо поднять престиж этой 
профессии, нельзя допу
скать, чтобы люди, занима
ющиеся производством
сельскохозяйственной про
дукции для предприятий, 
находились в тени, чтобы 
их труд должным образом 
не оценивался.

Следует энергично взять
ся за создание подсобных 
хозяйств на заводах Том
ска, по-хозяйски использо
вать пищевые отходы мо
лочной, пищевой промыш
ленности, пивоваренных за
водов и предприятий управ
ления хлебопродуктов. Для 
этого необходимо при каж
дом Предприятии, Имеющем 
такие отходы, организовать 
пункты по откорму скота.

В заключение Е. К. Лига
чев сказал, чтб вопросы ве
дения подсобных хозяйств 
следует постоянно рассмат
ривать в партийных и со
ветских органах, на сессиях 
сельских и районных Сове
тов, коллегиях областных 
ведомств, в партийных орга
низациях. Лучший опыт 
обобщать й распространять. 
Следует предпринять допол
нительные меры по разви
тию коллективного садовод
ства и огородничества, об
ществ кролиководов. Необ
ходимо шире вовлечь в эту 
работу школы. К развитию 
личных подсобных хозяйств 
нужно привлекать как вете
ранов труда, пенсионеров, 
так и сельскую молодежь. 
Многое могли бы сделать в 
этом отношении комсомоль
ские и профсоюзные органи
зации.

Оказывая содействие под
собным хозяйствам, еще раз 
подчеркнул выступающий, 
главное внимание следует 
уделить увеличению Обще
ственного производства.
Сейчас село находится на 
важном рубеже. Из всего 
комплекса работ необходимо 
особо выделить кормопроиз
водство. Надо еще раз в 
каждом районе, колхозе и 
совхозе всесторонне рас
смотреть весь комплекс воп
росов, связанных с посевом, 
выращиванием кормовых  
культур, технологией заго
товок. хранением кормов и 
ппиготовлением их к скарм
ливанию. Важно обеспечить 
качественный уход за куку
рузой. основательно порабо
тать над улучшением клеве
ров, естественных сенокосов 
и пастбищ, в том числе и 
для личных подсобных хо
зяйств. 'Повсеместно нести 
массовую заготовку кормов 
комплексами, отрядами, ра
ботающими по методу ипа- 
товцё'в. Текущий год должен 
быть п е р е л о м н ы м  в 
улучшении качества сена. 
сенаЖа, силоса и травяной
МУКИ.

Все это обернется тем, что 
стол наших людей * станет 
богаче и разнообразнее. Ра
ди этого можно и нужно 
крепко поработать.

* * *
На совещании выступили 

также председатель Томско
го райисполкома Л. Й. Афа
насьев, председатель правле
ния Кожевниковского райпо 
В. Л. Бузаев, председатель 
облпотребсоюза Е. Я. Сила
ев. Они говорили о возмож
ностях личных подсобных 
хозяйств, об организации 
закупок сельскохозяйствен
ных продуктов у населения, 
о необходимости активизи
ровать эту работу.

Сооружение Томского нефтехимического комбината — 
крупнейшей новостройки пятилетки — вступим в свою 
завершающую стадию. Отсчёт предпускового времени 
пошел на недели: в 1980 году страна должна получить 
томский полипропилен. Тем большего внимания требуют 
сейчас стройка, люди, занятые на ней, со стороны област
ных и городских организаций.

Как поставлено сейчас идеологическое обеспечение 
стройки и что надо сделать дЛЯ его улучшения в свете 
Постановления ЦК КПСС « О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико-воспитательной работы»? Это
му вопросу было посвящено совещание, созванное непо
средственно на стройплощадке обкомом КПСС. В нем 
приняли участие члены бюро и заведуК>ш,ие отделами 
обкома КПСС, руководители идеологических служб и 
учреждений, представители творческих союзов, работ
ники средств массовой информации и пропаганды.

Совещание открыл кратким вступительным словом 
Секретарь обкома КПСС А. Г. Мельников.

Наш корреспондент обратился к ряду участников со
вещания с просьбой рассказать о том, что будет сделано 
для улучшения идеологической работы в коллективе 
строителей комбината.

Секретарь парткома управ
ления ХйМстрой В. В. КЙ- 
РИЕНКОВ:

— Прежде всего хочется 
сказать, что между нашей 
стройкой и идеологическими 
организациями областного 
центра уже установились 
достаточно прочные связи, 
так что в этом деле никто не 
начинает с нуля. Мы сердеч
но благодарны обкому пар
тии, облисполкому, творче
ским организациям Томска 
за их внимание к коллекти
ву строителей. В минувшее 
время немало сделала обла
стная организация общества 
«Знание», направлявшая к 
нам самых квалифицирован
ных лекторов. Только в про
шлом году на стройплощадке 
состоялось шестнадцать кон
цертов профессиональных и 
самодеятельных художест
венных коллективов област
ного центра и гастролеров. 
Строители встречались с 
коллективами театров имени 
Моссовета, Ленинградского 
театра им. Ленинского ком
сомола, театра им. В. Ф. Ко- 
миссаржевской, Московского 
театра им. А. С. Пушкина. 
В гостях на стройплощадке 
побывали участники агит- 
рейса . «Известий», агит
поезда ЦК ВЛКСМ «Молодая 
гвардия». Дважды встреча
лись со строителями артис
ты кино, посещавшие област
ной центр.

Сейчас речь идет о ком
плексном развитии уже зало
женных традиций, об их 
значительном расширении, 
привлечении новых творче
ских сил. Это относится ко 
всем звеньям идеологиче
ских служб областного цен
тра. Руководящим докумен
том для этого является ком
плексный план идеологиче
ского обеспечения стройки. 
Думается, что творческие 
организации области наряду 
с наращиванием количества 
И качества проводимых на 
стройплощадке мероприятий 
станут лучше увязыва’ть 
свою работу с местным ма
териалом, с конкретными 
нуждами стройки. Наши 
театры, Дворец зрелищ и 
спорта, филармония также 
должны более полно учиты
вать запросы строителей при 
распределении, билетов на 
спектакли и концерты. Боль
ше внимания строителям 
могут проявить наши писа
тели, художники. Мы поста
раемся пойти им навстречу.

Словом, наши связи с иде
ологическими организация
ми Томска должны стать 
еще более прочными и сис
тематичными.

Первый заместитель пред
седателя областной органи
зации общества «Знание» 
Г. М. ЗАЛЕСОВ:

-— С коллективом строите
лей мы связаны уже третий 
год. У нас сложилась опреде
ленная система работы на 
строительной площадке. Туда 
МЫ направляли видных уче
ных — на так называемые 
«дни профессора», лучших 
наших лекторов-междуна- 
родников.

Понимая свою ответствен
ность за работу на строй
площадке в наступивший пе
риод, ады в первую очередь 
определили десять основных 
площадок, где будут прово
диться наши мероприятия. 
Это завод ЖЁ1С «Каштак», 
коллектив молодых строите
лей, автотранспортное под
разделение и другие. На,лето 
решено установить единый 
лекторский день — третий 
понедельник каждого ме
сяца. В мае он будет 
посвящен международному 
положению СССР, в июне — 
проблемам коммунистиче
ского воспитания, в июле — 
развитию Западно-Сибир
ского народнохозяйственно
го комплекса, в августе—воп
росам государства и права в 
свете решений XXV съезда 
КПСС, в сентябре — 375-ле
тию Томска. Для участия в 
этих лекторских днях мы 
будем привлекать самые 
квалифицированные силы — 
профессоров томских вуЗов, 
ведущих специалистов в 
своей области знания.

Заместитель начальника 
областного управления куль
туры О. П. ГОРОДОЗИЧ:

— Наши коллективы были 
частыми гостями строителей. 
Что мы намечаем на лето? 
Облдрамтеатр, симфониче
ский оркестр филармонии, 
театр кукол (там тоже уме
ют работать со взрослым 
зрителем) готовят специаль
ные концертные программы 
для показа на стройплощад
ке. Две выставки развернет 
у строителей ТНХК област
ной краеведческий музей. 
Одна из них будет посвяще
на 375-лётию Томска, другая 
называется: «Борцы за
власть Советов в Томской 
губерний». Конечно, побыва
ют на строительстве .ком
бината крупные коллективы, 
приезжающие к нам на га
строли, — Куйбышевский 
театр оперы и балета и но
восибирский драматический 
театр «Красный факел». 
Пригласим Мы строителей и 
на спектакли этих театров 
на стационарные площадки.

Кроме того, все коллекти
вы, участвующие в предсто
ящем фестивале «Северное 
сияние», также не забудут 
строителей комбината.

Ответственный секретарь 
областной писательской ор
ганизации В. Н. МАКШЕЕВ:

— В апреле мы заключили 
с коллективом строителей и 
будущих эксплуатационни
ков нефтехимкомбината до
говор о содружестве. Он 
предусматривает системати
ческие выступления томских 
писателей на стройплощад
ке. Ряд членов нашей орга
низации уже выступал там. 
Почти все томские литерато
ры написали или пишут ма
териалы в литературный 
сборник с условным загла
вием «Рождение гиганта». 
Это будет коллективный рас
сказ о строителях, работни
ках нефтепровода, нефтераз- 
ведчиках, строителях ЛЭП. 
Родилась уже и поэма о тех, 
кто строит Томский НХК. 
Ее автор — Б. Климычев. 
Томские писатели станут 
частыми гостями на стройке. 
В их творческих планах — 
очерки, художественные 
произведения о строителях, 
помощь местным литератур
ным силам. Ну, а песня, о 
которой говорилось на сове
щании, — она обязательно 
родится у кого-нибудь из 
наших поэтов.

Председатель правления 
областной организации Сою
за художников РСФСР К. Г. 
ЗАЛОЗНЫЙ:

— Томские художники —■
частые гости строителей. 
Здесь нередко можно встре
тить М. Горбатенко, Г. За
вьялова, Г. Панарина,
Р. Пантелееву, А. Евтихие- 
ва, Ал. Шумилкина, Ю. Пав
лова и других работнике 
изобразительного искусства. 
С первых шагов стройки мы 
делаем зарисовки, этюды, ко
торые со временем войдут 
в художественную летопись 
строительства.

Сейчас эту работу надо 
интенсифицировать. Только 
что состоялось собрание на
шей организации. Решено, 
что каждую неделю, бази
руясь на вагончик, предо
ставленный в наше распоря
жение строителями, на пло
щадке будут трудиться пять 
художников, сменяя друг 
друга. Панорамные зарисов-, 
ки дополнятся сейчас пор
третами передовиков произ
водства. Результаты работы 
покажем на выставке, кото
рую развернем осенью прямо 
на стройплощадке. Помо
жем строителям и в офор
млении наглядной агитации.

Заместитель начальника 
областного управления кино
фикации Ю. Й. БЕРЕЗОВ
СКИЙ:

— Недавно состоялась 
встреча с начальником шта
ба Всесоюзной ударной ком
сомольской стройки В. М. 
КузякОвым, на которой Мы 
уточнили наши планы п<| 
обслуживанию строителей. 
В ближайшее время 
стройплощадке будет орга
низована продажа билетов 
на сеансы кинотеатров «Ро
дина», «Октябрь» и им. Горь
кого. Вне очереди станут 
обеспечивать заявки . строи
телей ТНХК и другие кино
театры областного центра. 
На агитточках стройпло
щадки организуем показ тех
нических, Научно-популяр
ных и хроникально-докумен
тальных фильмов.

И, конечно же, все творче
ские группы студий, кино
артисты, которые будут в 
гостях у томичей, обязатель-. 
но выступят и у строителей: 

* * *
Как видит читатель, прог

рамма намечена обширная. 
Выполнить ее — дело чести 
идеологических учреждений 

' и организаций Томска.

С о в е т у е т с я  и д е о л о г и ч е с к и й  а к т и в
В Колпашеве состоялось 

совещание идеологического 
актива района, посвящен
ное постановлению ЦК 
КПСС «О  дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты». В нем приняли уча
стие работники горкома 
КПСС и горисполкома, се
кретари партийных органи
заций предприятий и уч
реждений, руководители 
групп политинформаторов, 
заведующие агитколлекти
вами, пропагандисты, " до
кладчики горкома КПСС, 
нештатные лекторы горкома 
партии, лекторы городской

организации общества «Зна
ние», журналисты.

Совещание открыл пер
вый секретарь горкома 
КПСС В. Н. Шутов. С докла
дом о задачах идеологиче
ских работников района по 
реализации постановления 
ЦК КПСС выступил второй 
секретарь горкома партии 
Н. М. Точеное. Он проана
лизировал состояние идео
логической работы в районе, 
указал на необходимость 
ликвидации имеющихся не 
достатков. О том, как дума
ют работники средств мас
совой информации и пропа
ганды выполнять задачи, 
поставленные перед ними

постановлением ЦК КПСС, 
участникам семинара рас
сказал редактор газеты «Со
ветский Север» В. Н. Жуков. 
Задачам работников культу
ры в свете постановления 
ЦК посвятил свое выступ- 

. ление на совещании заведу
ющий отделом культуры 
горисполкома Ю. Н. Роди- 
ков. О борьбе с пережитка
ми прошлого в сознании лю
дей, с антиподами коммуни
стической морали говорил 
прокурор .города Г. Н. Вост- 
ров.

На совещании выступил 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезно.

И. ДАНИЛОВ.

Завершил работу област
ной семинар заведующих 
районными и городскими от
делами народного образова
ния, инструкторов райгор- 
комов КПСС И заведующих 
районными методическими 
кабинетами. ОбсуЖдалйсь 
вопросы правового воспита
ния школьников и профи

лактики правонарушений 
среди несовершеннолетних в 
СЕете требований XXV съез
да КПСС.

Перед участниками семи
нара выступили преподава- ‘ 
тели госуниверситета доцент 
Н. Р. Сапунов, доцент В. К. 
Субботенко, ассистент А. Е.

Косенко и лектор обкома 
КПСС А. Н. Новокрещенов.

Участники семинара по
сетили среднюю школу в 
пос. Молодежном Томского. 
района, где познакомились с 
подготовкой школы и базо
вого предприятия — Том
ской птицефабрики — к лет
ней работе с учащимися.

Л. ГЛУШКОВА.

/
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20 мая 1979 года ! КР А С Н О Е  ЗНАМ Я!

Картофель: от поля
п о к у п а т е л я

:Б Е С Е Д А  З А  ( ( К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М »  Р Е Д А К Ц И И
Очередное заседание за «круглым столом» редакции га

зеты «Красное знамя» было посвящено важной проблеме- 
снабжению городского населения картофелем и овощами.

Вырастить, убрать, сохранить и доставить к столу тру
дящихся дары картофельных и овощных плантации — 
дело не простое. Требуются большие материально-фи
нансовые и трудовые затраты, слаженные взаимные дей
ствия партнеров — от производства до торговли.

Особое внимание на заседании было уделено карто
фельной проблеме. Наша газета уже не раз писала о пе
ребоях в снабжении жителей Томска «вторым хлебом».

Для выяснения этой проблемы в редакцию были при
глашены те, кто выращивает картофель, кто его храпит 
на базах и кто им торгует.

Возможности
картофельного
п о л я

Вполне закономерно: пер
вые вопросы — к производств 
венникам, тем, кто выращи
вает продукцию.

Никто не может отрицать 
тех значительных качест
венных изменений, которые 
произошли за последние го
ды в картофелеводстве и 
овощеводстве. На службу 
взяты преимущества специ
ализации и концентрации, 
созданы крупные специали
зированные предприятия по 
производству картофеля и 
овощей, значительно укреп
лена их материально-техни
ческая база. Почти весь 
ранний картофель вЫраЩИ - 
вается на орошаемых план
тациях. Построены сортиро
вальные пункты, хранили
ща.

|И тем не менее нерешен
ных проблем еще много.

Что об этом думают произ
водственники?

Л. М. СпицИна, главный 
агроном по овощам и карто
фелю областного управления 
сельского хозяйства:

—Большинство претензий 
покупателей и торгующих 
организаций по качеству 
картофеля вполне справед
ливо. На больших площа
дях еще выращивается не
сортовой картофель, да и 
вкусовые качества клубней 
не вполне удовлетворитель
ные. Не везде проводится 
обогрев семЯк, чрезмерно 
растягиваются сроки посад
ки. Не всегда выдерживает
ся правильное соотношение 
азотных и калийных удоб
рений. Чтобы получить здо
ровые клубни, надо обраба
тывать семена против раз
личных болезней. Надо так
же обрабатывать посевы не 
менее трех раз в течение 
вегетации. Не везде это де
лается. Важно также совер
шенствовать сортировальные 
пункты, чтобы клубни мень
ше бились.

Все эти требования мы 
сейчас в самой острой фор

ме предъявляем к хозяйст
вам, которые ■ занимаются 
производством картофеля.

Тут уместно будет сделать 
редакционное примечание. 
Л. М. СпиЦина все говорила 
правильно. Но ведь все эти 
меры по улучшению качест
ва картофеля известны с 
давних времен. Почему же 
так медленно внедряется то, 
что накоплено опытом и на
укой? Областной агрономи
ческой службе надо быть 
не только законодателем 
технологии и агроприемов 
по выращиванию картофеля 
и овощей, а и принципиаль
ным контролером, проводни
ком узаконенных мероприя
тий. На длительное время 
затянулась проблема орга
низации семеноводства кар
тофеля.

Л. М. Спицина: — В хозяй
ствах была плохая база для 
хранения картофеля. С ны
нешнего года совхозы Том
ского района обеспечены 
хранилищами для семенного 
картофеля. Опытно-произ
водственное хозяйство обла
стной опытной сельскохо
зяйственной станции зани
мается производством сорто
вых семян и будет снабжать 
ими картофелеводческие 
совхозы. •

Вопрос: Сколько в этом
году ОПХ может дать семян 
для совхозов?

А. Н. Болгов, заведую
щий отделом картофелевод
ства Томской рбластной 
сельскохозяйственной стан
ции:

■—Можем обеспечить поло
вину площадей семенных 
участков, отведенных В сов
хозах. Районированными

сортами в настоящее время 
у нас являются «колпашев- 
ский», «приобский», «огонек» 
и «берлихинген». Испытыва
ются новые сорта. Несколь
ко замечаний о хранении 
семенного картофеля. Опыт 
ОПХ показал, что можно 
хранить врассыпную, нава
лом высотой до трех метров. 
Это экономнее, чем контей
неры, емкость складов на
много повышается. Нужны 
только охладительные уста
новки для поддержания 
хранилищах оптимальной 
температуры.

Как видно из этих сооб
щений, проблема обеспече
ния картофельных планта
ций сортовыми семенами 
также затянулась. Можно 
было при хозяйственной 
сметке и инициативе и с 
хранилищами раньше ре
шить вопрос, и более надеж
но наладить производство 
семян. Пока же основная 
масса их закупается у насе
ления, ранние и поздние 
сорта перемешиваются. Это, 
конечно, сказывается на уро
жайности и качестве клуб
ней.

—Насколько заинтересова
ны картофелеводческие зве
нья в улучшении качества 
получаемой продукции? Как 
стимулируются качествен
ные показатели?

Этот вопрос был адресован 
генеральному директору 
объединения «Томич» М. В. 
Неприятелеву. (Кстати, сов
хозы этого объединения — 
основные поставщики «вто
рого хлеба»),

М. В. Неприятелев:
—В этом году мы много 

внимания уделили разработ

ке технологии возделывания 
картофеля. Определены аг
ротехника и методы подго
товки семян и почвы, посад
ки, ухода за посевами, убор
ки урожая. Со всеми агро
техническими мерами под
робно ознакомлены звенье
вые. За лучшее качество 
продукции рабочим увеличи
вается оплата. Более поло
вины звеньев нынче будут 
работать по подрядной сис
теме.

Что главное в наших меро
приятиях? Для посадки ото
брать лучшие клубни, про
вести яровизацию и обогрев, 
обработать соответствующи
ми препаратами, чтобы избе
жать распространения бо
лезней. Почва должна быть 
хорошо обработана, вырав
нена, без комков. Посадка 
будет проведена с нормаль
ной густотой, в сжатые и 
оптимальные . сроки. Для 
этого приобретаем дополни
тельное количество карто
фелесажалок.

30—45 процентов планта
ций засадим полугребневым 
способом. Предусматривает
ся тщательный уход за по
садками: боронование до
всходов и после, 3—4 между
рядные обработки с окучива
нием, двух-трехкратная об
работка посевов для уничто
жения фитофторы. Копку 
картофеля предполагаем на
чать с 15 сентября. При 
этом 80 процентов планта
ций уберем комбайнами. 
Закупаем дополнительное 
количество машин. Все эти 
меры позволят дать горожа
нам картофель лучшего ка
чества, увеличить валовой 
сбор урожая и сократить по
тери. Слово — за базами и 
торговлей.

С п у с т ы м и  
а в о с ь к а м и

Итак, урожай собран, и 
немалый. Проследим теперь 
многотрудный путь карто
феля от борозды до покупа
тельской авоськи.

В. Я. Осташенко, директор 
Томского горплодоовощетор- 
га:

■—Закладка картофеля и 
овощей в хранилища—страд
ная пора длй нас. Именно 
в эти дни решается по сути 
судьба собранного урожая. 
Если будет заложен карто
фель, способный длительно 
храниться, причем в тех ко
личествах, которые допусти
мы и не перегрузят сущест
вующие емкости, то мож
но смело сказать, что город 
будет получать его без пере
боев. Нам останется лишь 
поддерживать оптимальные 
режимы в хранилищах. Но 
бывает иначе. Вот й прош
лой осенью, как, впрочем, и 
раньше, из всего заложенно
го картофеля было Только 
79 процентов Стандарта. Не
стандартных Клубней было 
14 процентов, остальное —- . 
брак. Если бы вы знали, 
сколько попало в наши хра
нилища резаного, битого, 
мокрого, а порой больного 
картофеля! Вперемешку шли 
сорта разной лежкоспособ- 
ностй. Картофеля Привезли 
больше, чем могут по норме 
вместить базы. Это и объяс
няет такой большой процент 
отходов.

Вот так, оказывается, все 
понятно и просто объясня
ется. Горплодоовощеторг еще 
в период закладки понял, 
что гарантий давать не сто
ит, раз базы приняли на 
хранение заведомо нестой
кий груз. Но где же был ваш 
принципиальный подход, 
Виктор Яковлевич, в те 
страдные дни закладки ово
щей? И что думают Рб этом 
в инспекции по качеству 
сельхозпродуктов?

В. Я. Осташенко: — Знае
те, в такой сложной си
туации все диктовали сро
ки уборки, а они были пре
дельно сжатыми. Мы были 
вынуждены принимать весь 
картофель, что нам привози
ли.

Б. Н. Каширин, замести
тель главного государствен
ного инспектора по закуп
кам и качеству сельскохо
зяйственной продукции:

— Если оглянуться на про
шлые годы, то, нельзя не 
признать, что производство 
картофеля в нашей области

значительно расширилось. 
Ведется немалая работа по 
районированию сортов, и 
условия Хранения урожая 
улучшаются с каждым го
дом. Но, безусловно, покупа
телю ■ в овощном магазине 
рассказывать об • этом не 
станешь, если нет возмож
ности насыпать ему сумку 
хорошей картошки. Борьбу 
за качество продукции дол
жны вести все — и овощево
ды, и работники торговли. 
Ведь нестандартный карто
фель, определенный процент 
которого Неизбежен при ме
ханической уборке и погруз
ке,—это еще не брак. Это ре
заные клубни, которые дли
тельному хранению, конеч
но, не подлежат. Встает воп
рос о тщательной перебор
ке. Есйи картофель, приве
зенный в хранилище, прой
дет необходимый «лечеб
ный» период, подсохнет, бу
дет добросовестно отсорти
рован, то многие его тонны 
будут спасены. Нестандарт
ный, неяеЖкоспоСобный кар
тофель должен идти в про
дажу в первую очередь. Лю
ди же, занятые на перебор^ 
ке в период закладки уро
жая. не справляются с та
ким огромным Объемом ра
боты. Вот здесь-то, по-види- 
мому, кроется одна из при
чин значительной порчи клу
бней при хранении. Работа 
эта кажется легкой только 
на первый взгляд. Если от
сутствуют специальные ме
ханизмы, то для ее выпол
нения нужны большие от
ряды квалифицированных 
людей. Главный вопрос—ме
ханизация переборки.

Очень многое, конечно, ре
шают семена. К сожалению, 
надо признать, что уже сей
час не хватает около пяти 
тысяч тонн семенного кар
тофеля. Это значит, снова 
хозяйствам придется поку
пать у населения семена 
разных сортов и снова к 
зиме встанет подобная проб
лема при сохранении уро
жая-79.

Н. И. Кабышев, директор 
магазина № 4 горплодоово- 
гцеторге:

— Что касается нашего 
магазина, то ситуация при

мерно такова. Каждый тре
тий покупатель уходит от 
нас с пустой авоськой. Ведь 
на всю розничную сеть в 
сутки завозят с баз пример
но 30 тонн, а этого явно не-, 
достаточно. Да и если люди 
покупают у нас картофель, 
то отходы в мусорное ведро 
— не меньше десяти процен
тов. Это уже после того, как 
мы сами сортируем его в 
магазине. На вопросы поку
пателей отвечаем: на базе не 
успевают перебирать, поэто
му картофель в продаже 
редко и в недостаточном 
количестве...

В а к у у м
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В ходе беседы между 

представителями различ
ных организаций и ведомств 
высказывались взаимные 
претензии. Причем подобные 
трения возникают уже мно
го лет подряд. По всей веро
ятности, в многозвеньевой 
системе срабатывает прави
ло: кто хочет — тот делает, 
кто не хочет—тот ищет объ
ективные обстоятельства 
или сваливает вину на 
партнеров.

В пиковой период заклад
ки овощей взаимоотношения 
приобретают особо острый 
характер. Но вот что удив
ляет: при многочисленности 
взаимных претензий обна
руживается дефицит _ дело
вых взаимоотношений. Как 
раз того уровня, когда воз
никающая проблема ре
шается в дружной, слажен
ной, заинтересованной рабо
те всех участников, когда 
партнеры меньше всего за
няты ведомственной изво
ротливостью И «перепихива
нием» вины на другого. А 
установить такую атмосферу 
деловых взаимоотношений, 
думается, не менее важно, 
чем решить вопросы улуч
шения сортов* агротехники 
и технологии.

Беседу вели:
Н. НЕСТЕРЕНКО, 

М. МАЛЬЦЕВ, Л. МЕР- 
ЦАЛОВА, О. КУРБАТ-

СКАЯ, С. ПОЗДНЯКО
ВА.
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С каждым годом молодеет 
древний Кишинев. В столи
це Молдавской ССР осуще
ствляется большая програм
ма жилищного строительст
ва, Город тянется ввысь: 
20-этажные дома украшают

широкие улицы и проспек
ты, благоустраиваются дво
ры, скверы и бульвары. За 
го'ды десятой пятилетки 14 
тысяч семей справили ново
селье. В этом году будет сда
но в эксплуатацию более 300

M R**!?-: ж
тысяч квадратных метров 
жилья, что на 75 тысяч 
больше, чем в прошлом.

НА СНИМКЕ: Советский,
район столицы республики, 
в котором живут более 150 
тысяч человек.

Фото А. Симановского.
(Фотохроника ТАСС).
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КОГДА СЛОВО С ДЕЛОМ 
Н Е  Р А С Х О Д И Т С Я

На Томской областной ав
тобазе связи каждый чет
верг заседает совет профи
лактики. Нарушители тру
довой дисциплины, любите
ли спиртного отчитываются 
за свое поведение перед то
варищами. Но совет не огра
ничивается только разбором 
тех, кто мешает коллективу 
нормально трудиться. Часто 
активисты собираются для 
того, чтобы обсудить нере
шенные проблемы, проана
лизировать свою работу, по
говорить о действенности 
принятых мер.

Немало* хороших дел на 
счету совета. Работает, к 
Примеру, в коллективе К , 
воспитанник предприятия. 
Стаж у него немалый — 12 
лет. Был несколько лет 
назад передовиком, но... стал 
выпивать, прогуливать, де
боширить. Несколько раз 
коллектив обсуждал его про
ступки. Он обещал испра
виться, однако проходило 
несколько дней и человек 
принимался за старое. Для 
его увольнения у руководст
ва автобазы были все осно
вания. Однако на заседании 
совета рассудили иначе: 
«Самое легкое — остаться в 
стороне. Уволим его, и по
катится жизнь человека по 
наклонной. А  ведь знаем его 
не первый день. Здесь он 
приобрел специальность,
значит, мы в ответе за его 
судьбу». Решили направить 
К. на лечение от алкоголиз
ма, Прошло время, и К. вер
нулся в коллектив, продол
жает работать.

Через совет профилактики 
проходят все нарушители, и 
для большинства из них од
ной такой «чистки» (так в 
шутку водители называют 
заседания совета) достаточ
но для того, чтобы человек 
раз и навсегда сошел с кри
вой дороги.

. Авторитет сонета высок. 
Часто тот, кто совершил не
благовидный поступок, пред
почитает уплатить штраф 
или понести другое наказа
ние, только бы избежать 
публичного обсуждения. 
Благодаря решительной по
зиции членов совета на авто
базе сокращаются правона
рушения. Активно работают 
и комиссия по борьбе с 
пьянством, товарищеский 
суд, комиссия по безопасно
сти дорожного движения.

Среди членов совета нет 
равнодушных людей. Воз
главляет его Ф. М. Астахов, 
начальник автобазы. Помо
гают ему секретарь партбю
ро А. А. Серебрянников, ве
теран труда, кавалер ордена 
Трудового Красного Знаме
ни И. И. Дукарт, ударник 
коммунистического Труда 
А. В. Кожин и многие дру
гие. Они не считаются с за
тратами сил и времени. Их 
авторитет, жизненный опыт 
и принципиальная позиция 
во многом определяют эф
фект воспитательной рабо
ты.

— Основная задача совета, 
— сказал Фарид Михайло
вич Астахов, — изжить слу
чаи опозданий, прогулов, 
пьянок. Пьянство в быту для

нас тоже проблема номер 
один. От водителя, который 
вышел на линию с похме
лья, как известно, добра не 
жди.

Разнообразны методы вос
питательной работы, исполь
зуемые советом. Широко 
развито в коллективе на
ставничество, шефство над 
теми, кто , может оступиться. 
Если, к примеру, «отличил
ся» кто-то из рядовых води
телей, то спрос на совете бу
дет прежде всего с брига
дира.

'Трудно измерить работу 
совета профилактики ав
тобазы какими-то конкрет
ными показателями, но его 
деятельность оказывает
большое влияние на нару
шителей. Каждый из них 
знает, что любой проступок 
не останется незамеченным, 
безнаказанным. И уже одно 
это удерживает многих от 
недостойного поведения.

Коллектив автобазы—поч
ти 300 человек. Много моло
дежи, и. следовательно, не
мало проблем, связанных с 
воспитанием. Решать их не
просто. Но администрация 
предприятия, обществен
ность стараются сделать
так, чтобы сегодняшних мо
лодых водителей могли на
звать на предприятии вете
ранами. Ради этого и засе
дает совет профилактики.

В. ЛЕТУВНИНКЕНЕ, 
старший инспектор груп
пы профилактики право
нарушений отдела уго
ловного розыска УВД,

майор милиции.
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ДАМАСК, 18 мая. С при

зывом к Трудящимся и 
профсоюзным организациям 
всего мира объявить 15 ию
ня 1979 года днем между
народной солидарности с на
родом Ливана обратились 
участники проходящей здесь 
тр’етьей Международной

конференции солидарности 
с трудящимися и народом 
ПалестйнЫ.

В специальной резолюции, 
принятой' конференцией, 

- выражена решительная под
держка героическому ли
ванскому народу, ведущему 
под руководством нацио
нально - прогрессивных сил

страны борьбу против не- 
прекращающихся заговоров 
империализма, сионизма и 
реакции, против расширяю
щейся агрессии Израиля, за 
сохранение единства, терри
ториальной целостности и 
национального суверенитета 
своей страны.

Позиция Саудовской Аравии
ВАШИНГТОН, 18 мая. В 

интервью газете «Вашинг
тон стар» министр нефти и 
минеральных ресурсов Сау
довской Аравии Шейх А х 
мед Заки Ямани подчерк
нул взрывоопасный харак
тер нынешней обстановки на 
Нлижнем Востоке.

Отвечая на вопрос о воз
можном развитии событий в 
случае, если не будет до
стигнут прогресс на пути к 
всеобъемлющему _ урегули
рованию в этом районе, ми
нистр, в частности, сказал: 
«Если не будет дальнейше
го продвижения к миру, то 
речь пойдет о катастрофе, о 
том, что на Ближнем Во
стоке возникнет новая вой
на».

«Необходимость в полити

ческом урегулировании бли
жневосточного конфликта,— 
подчеркнул он, — крайне ве
лика. Мы согласны только 
на справедливый мир, кото
рый учитывал бы интересы 
палестинцев и предусматри
вал возвращение арабам 
Иерусалима. Все другие ре
шения не найдут подДержки 
Саудовской Аравии».

Министр признал наличие 
разногласий в саудовско- 
американских отношениях.

* * *
БЕЙРУТ, 18 мая. Капиту

ляция Садата перед Израи
лем не способствует урегу
лированию ближневосточной 

■ проблемы, заявил наслед
ный принц Саудовской Ара
вии Фахд в беседе с журна
листами, пишет еженедель

ник «Аль-Хавадис».
Ни один араб, сказал он, 

не может согласиться с ны
нешней Политикой Садата. 
Против нее выступают так
же все мусульманские стра
ны, как об этом свидетель
ствуют результаты недавней 
конференции мусульман
ских стран в Фесе. В насто- 

. ящее время, продолжал сау
довский наследный принц, в 
арабском мире существует 
две позиции — Садата и по
зиция арабских стран, осу
ждающих его политический 
курс.

Принц Фахд подчеркнул, 
■ что Саудовская Аравия не 
намерена вступать в какой- 
либо торг относительно 
Иерусалима, который дол
жен быть возвращен арабам.

МАНИФЕСТ КОНСЕРВАТОРОВ
ЛОНДОН, 19 мая. Правя

щая консервативная партия 
опубликовала манифест в 
преддверии выборов в евро
пейский парламент, которые 
состоятся 7—10 июня.

Составители манифеста 
указали на необходимость 
«расширения и улучшения 
сотрудничества между ЕЭС 
и НАТО», в частности в це
лях «координации развития 
военной промышленности».

Подчеркивая, что членство 
в «Общем рынке» «в конеч
ном счете выгодно Англии, 
ее национальным интере
сам», в манифесте вместе с 
тем признается существова
ние целого ряда серьезных 
и сложных проблем, обу
словленных участием в ЕЭС.

В документе обращается 
внимание на пагубные по
следствия для английских 
фермеров и потребителей

последствий «общей сель
скохозяйственной политики», 
на-трудности, создаваемые 
политикой ЕЭС в области 
рыболовства, а также на 
проблемы, связанные с раз
витием торговых связей в 
рамках сообщества.

Авторы манифеста не 
предлагают каких-либо кон
кретных и радикальных 
методов преодоления этих 
трудностей, ограничиваясь 
туманными обещаниями ве
сти «конструктивные пере
говоры» с партнерами по 
ЕЭС.

Корреспондент АПН в Да
ний А. Александров расска
зал об эпизоде, который не 
укладывается в сознании со
ветского человека. На одном 
из широких тротуаров Ко
пенгагена рабочие возводили 
кирпичную стенку. Рядом — 
горка кирпича, бадьи с це
ментным раствором. Строи
теля работали с вдохновени
ем, красиво и профессиональ
но. Люди любовались ими, 
пока кто-то не произнес впол
голоса: «Работают безработ
ные». Толпа сжалась и зас
тыла, подавленная мыслью, 
что эти ловкие, сильные 
парни — «лишние люди» в 
обществе...

Западные идеологи лезут из 
кожи, чтобы представить 
свои страны обществом 
свободы и прав человека. Но, 
когда речь идет о главном 
праве — праве на труд, У 
этих идеологов враз исчезают 
зрение и слух. Можно только 
удийляТься, как умеют они 
«не заметить» истинного по
ложения дел. Ведь различные 
институты общественного 
менения, социологические 
группы, печать постоянно 
приводят Многозначные циф
ры безработных.

В той же Дании, по офи
циальным сведениям, 200 ты
сяч человек не имеют рабо
ты, среди них 85 тысяч—мо
лодежь. Число безработных в 
ФРГ по официальным дан
ным — 875 тысяч, а социоло
ги приводят' другую цифру — 
1,6 миллиона. В списках 
«лишних людей» Италии — 2 
миллиона 340 тысяч, Англии 
— 1.315 тысяч.

Сокращение рабочих мест 
идет изо дня в день. Продол
жает расти безработица в 
крупнейшем городе США — 
Нью-Йорке. В начале весны 
здесь без права на труд_ ока
залось 9,1 процента всей ра
бочей силы города. Эта циф
ра выше средней по стране.

О новой программе уволь
нений объявили владельцы 
японской судостроительной 
компании «Хаясиканэ». В 
течение следующего года 
компания намерена закрыть 
принадлежащую ей верфь в 
Нагасаки и уволить 600 ты
сяч рабочих и служащих — 
почти каждого четвертого, 
занятого на . предприятиях 
компании. В Западной Гер

мании за год на 30 процен
тов увеличилась безработи
ца среди учителей. В стране 
насчитывается — страшная 
цифра — 17 тысяч педагогов, 
не имеющих работы.

Трудящиеся стран капита
ла борются за свои права. 
Каждый день Телетайп при
носит сообщения о забастов
ках, маршах протеста. На 
днях остановились 12 заво
дов одной из крупнейших в 
США компаний «Гудьир тайр
энд Раберр». Бастуют около 
тысячи рабочих. В Дании с 
начала года зарегистрирова
но свыше 100, трудовых кон
фликтов. Рабочий народ пы
тается дать отпор капиталу, 
защитить свои интересы.

Но не все могут выдержать 
гнетущий страх перед буду
щим. Когда администрация 
английской компании «Дэн- 
лоп» объявила о закрытии 
завода в Ливерпуле, где рабо
тал Аллан .Келли, он покон
чил жизнь самоубийством. У 
29-летнего рабочего сдали 
нервы: он ждал Известия о 
закрытии завода каждый 
день- и не знал, • что будет с 
его семьей, ибо на другое 
место Келли рассчитывать 
не мог.

....Выстроив маленький дом 
на тротуаре Копенгагена, 
строители повесили над ним 
плакат: «Работа необходима 
всем». В обществе капита
ла это, как говорится, глас 
вопиющего в пустыне.

49 лет прошло с тех пор, 
как в СССР закрылась по
следняя биржа труда.. Срок 
вполне достаточный, чтобы 
Изгнать страх безработицы 
Из сознания поколений.

«...Ныне каждый советский 
человек, — сказал товарищ 
Л. Й. Брежнев в своем' вы
ступлении по телевидению 
29 мая 1977 года, — уверен в 
том, что он никогда не ста
нет безработным, что он по
лучит необходимое образо
вание, что его дарования и 
таланты найдут применение, 
что он не будет брошен на 
произвол судьбы в случае 
болезни, что он обеспечен на 
Старости лет, что он может 
быть спокоен за судьбу 
своих детей». ,

Обо всем этом столетиями 
мечтали лучшие умы челове
чества.

С. ЧЕРНИН.

П е к и н  прерывает п е р е г о в о р ы
ХАНОЙ, 18 мая. Как сооб

щает агентство ВИА, китай
ская делегация на вьетнамо
китайских переговорах на 
уровне заместителей мини
стров иностранных дел в од
ностороннем порядке объя
вила сегодня, что Перегово
ры прерываются, что в бли
жайшее время делегация 
покинет Ханой, и предложи
ла провести следующий ра
унд переговоров в Пекине.

На состоявшейся здесь 
пресс-конференции глава 
вьетнамской правительст
венной делегации Фан Хиен 

. заявил, что после пяти

встреч ка переговорах в Ха
ное не достигнуто какого- 
либо прогресса и вся ответ
ственность за это полностью 
лежит на китайской стороне.

Становится все яснее суть 
великодержавной гегемони- 
стской и экспансионистской 
политики пекинских руко
водителей в отношении 
Вьетнама, Лаоса и Кампу
чии, стран Юго-Восточной 
Азии, подчеркнул он. Вьет
намская сторона решитель
но опровергает лживые из
мышления Пекина в адрес 
СРВ.

Китай, отметил Фан Хиен, 
начал переговоры не для то
го, чтобы вместе с нами ре
шить какие-либЬ вопросы. 
Пекин использует стол пе
реговоров лишь в пропаган
дистских целях, чтобы вве
сти в заблуждение мировое 
общественное мнение.

Вьетнамские предложения 
из трех пунктов, сказал он, 
конкретны и справедливы. 
Мы не навязываем своего 
мнения другой стороне. На
ша цель — сдвинуть пере
говоры с мертвой точки.

Глава вьетнамской прави
тельственной делегации ука
зал на опасность продолжа
ющейся концентрации ки
тайских войск на границе с 
Вьетнамом, постоянных 
провокаций против СРВ. 
Вьетнамский народ, заявил 
он, продолжает сохранять 
бдительность и всегда готов 
выступить на защиту своей 
родины. Но Вьетнам, -- стре
мящийся к мирному реше
нию спорных проблем, так
же готов в духе доброй во
ли продолжать переговоры.

На нашей стороне — проч
ное единство 50 миллионов 
соотечественников, мы по
лучаем поддержку и по
мощь со стороны Советского 
Союза, других социалисти
ческих стран и прогрёссив- 

• пых движений всего мира. 
Вьетнам хочет Мира и хоро
ших отношений с Китаем. 
Но СРВ — это независимое 
и самостоятельное , государ
ство. Поэтому мы заявляем, 
что не поддадимся давле
нию, не примем абсурдных 
^требований, выдвинутых 
'Пекином, и будем добивать
ся от китайской стороны 
конструктивного ответа на 
наши справедливые и реаль
ные предложения.

К
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: 20 мая 1979 года

ПОДНЯТ. СТАРТ ДАН
Соревнования чемпионата и Кубка 
гимнастике 18 мая начались во

СССР \ по художественной 

Дворце зрелищ и спорта
Как к свиданию с желан

ным гостем, готовился к со
ревнованиям чемпионата и 
Кубка СССР по художе
ственной гимнастике Том
ский Дворец зрелищ и спор
та. Томичи предоставили 
участницам состязаний от
личные условия для отды
ха, тренировок и выступле
ний. И гимнастки, чувствуя 
себя в «домашней» обстанов
ке, выступают на помосте 
уверенно, раскованно и с хо
рошим настроением. Много
численные зрители, пришед
шие в пятницу после трудо
вого дня «поболеть» за луч
ших спортсменок страны, 
стали тому свидетелями. А 
предшествовал соревновани
ям парад участниц — зрели
ще не менее впечатляющее, 
чем самые сложные выступ
ления;

Председатель оргкомитета 
соревнований, заместитель 
председателя облисполкома 
В. 'И. Чекулаев в своем

приветствии пожелал гим
насткам провести выступле
ния на высоком спортивном 
уровне, с высоким волевым 
настроем и юношеским задо
ром. «

— Старты чемпионата и 
Кубка СССР в Томске — 
генеральная репетиция пе
ред чемпионатом мира. То
мичи желают вам, — сказал 
В. И. Чекулаев, — чтобы 
эта репетиция удалась!

Абсолютная чемпионка 
мира И. Дерюгина и капи
тан сборной команды Бело
руссии (победителя послед
него первенства страны) ма
стер. спорта международного 
класса О. Рабинович под 
звуки Гимна Советского Со
юза подняли флаг соревно
ваний. Показательные вы
ступления воспитанниц
ДЮСШ по художественной 
гимнастике при Томском 
Дворце зрелищ и спорта 
прозвучали прелюдией пе
ред выходом на помост тех,

кто повел борьбу за звание 
сильнейших, за право быть 
обладателем Кубка СССР 
1979 года.

Художественная гимнасти
ка — довольно специфиче
ский вид спорта, и не слу
чайно вокруг него на протя
жении всей тридцатилетней 
истории его развития не 
утихают споры. Главной те
мой их всегда был изна
чальный вопрос: чего
больше в выступлениях 
спортсменок — спорта или 
искусства, какие компонен
ты, составляющие програм
му, первичны, а что в ито
ге стоит на втором и треть
ем планах? Музыка или пла
стичность, красота движе
ний или сверхсложные эле
менты, образность танце
вальных движений или 
накал спортивной борьбы? 
Все это присуще художест
венной гимнастике, и, види
мо, в органической' связи 
всех этих слагаемых созда

ются лучшие программы 
сильнейших спортсменок.

Соревнования открылись 
выступлениями гимнасток 
в групповых упражнениях с 
обручем. Специфика этого 
вида подразумевает син
хронность и слаженность в 
действиях всех шести спорт
сменок, объединенных в 
команду, и, как в любом 
командном виде спорта, 
только полное взаимопони
мание каждого спортсмена 
приносит конечный успех. 
Лучше всех в первый день 
удались выступления в этом 
виде девушкам из сборной 
команды Украинской ССР, о 
которых мы уже рассказы
вали на страницах газеты. 
О. Щеголева, О. Плохова, 
Л. Евтушенко, В. Серых, 
С. Вальяникова и О. Матю
хина выполнили программу 
чисто, без помарок, в хоро
шем темпе и выразительно. 
Оценки судейской коллегии1 
— 9,7 (балла за композицию

и 8,95 балла за технику ис
полнения — были наивысши
ми. Уверенно чувствовала 
себя на помосте и команда 
Латвийской ССР. Хотя в 
уровне спортивных титулов 
она уступала многим кол
лективам, но, выполнив уп
ражнения с большим подъе
мом и практически без оши
бок, девушки из Латвии по
лучили вторую сумму бал
лов — 18,05. •

Потенциально сильная 
команда РСФСР на старте 
состязаний не смогла рас
крыться в полной мере и, 
несмотря на интересную 
композицию, оцененную су
дьями в 9,5 балла (второй 
результат дня), в итоге из- 
за ошибок в технике испол
нения элементов пока нахо
дится на пятом месте. Раз
рыв в баллах, однако, на
столько невелик, что оконча
тельное распределение мест 
определится, видимо, лишь 
в последний день соревнова
ний.

Как, впрочем, и у гимна
сток, выступавших в инди
видуальных упражнениях. 
Мяч и скакалка — вот два 
предмета, искусство владения 
которыми демонстрировали 
спортсменки, выходящие на 
помост. Тепло приветствова
ли зрители выступление 
члена сборной команды 
СССР, чемпионки Спарта
киады школьников Елены

Томас, молодой гимнастки 
из г. Волгограда. Особенно 
удались ей упражнения, вы
полненные со скакалкой. 
Программа, насыщенная
сложнейшими элементами, 
органически связана с му
зыкальным сопровождением, 
а высокий темп и легкость 
движений принесли в итоге 
Елене второе место с суммой 
19 баллов.

На' первом месте — чемпи
онка мира, заслуженный ма
стер спорта СССР Ирина Де
рюгина (Украинская ССР)— 
19,3 балла, получившая, как 
и Е. Томас; 9,5 балла за 
упражнения с мячом, но 
превзошедшая всех в оценке 
за композицию со скакалкой 
— 9,8 балла.

Неплохо провела выступ
ления мастер спорта, член 
сборной СССР Ирина Га- 
биашвили (Грузинская ССР). 
Обладая индивидуальным 
почерком движений, задор
но и выразительно выпол
нила она все упражне
ния со скакалкой, и только 
в финальной части компози
ции коварный предмет не 
покорился Ирине. Оценка 
9,4 балла тем не менее до
статочно высока, а еще 9,45 
балла, полученные за уп
ражнения с мячом, позволи
ли ей занять третью строч
ку в итоговом протоколе 
первого дня.

Спортсменки сборной

РСФСР — мастер спорта 
международного класса Ири
на Девина и мастер спорта 
СССР Жанна Подшивалова— 
делят пока 4—5-е места с 
одинаковой суммой баллов 
— 18,8.

Радует успешное выступ
ление ставропольской гим
настки Ж. Подшиваловой; 
ученицы заслуженного тре
нера РСФСР Э. Овсяннико
вой,, воспитавшей в свое вре
мя известную гимнастку На
талью Крашенинникову. 
Чемпионка мира в группо
вых упражнениях И. Деви
на получила наивысшую 
оценку дня в упражнениях с 
мячом — 9,55 балла.

В соревнованиях прини
мали участие две томские 
спортсменки — Наталья 
Тонконоженко и Марина Су- 
хонда, воспитанницы трене
ра С. В. Райскиной. К че
сти томичек следует ска
зать, что держались они на 
помосте уверенно, а уровень 
их выступлений позволяет 
говорить о том, что разры
ва в их подготовленности и 
подготовленности ряда дру
гих участниц чемпионата не 
существует.

Впереди у спортсменок 
еще два дня напряженной 
борьбы, и окончательные 
результаты станут известны 
воскресным вечером 20 мая.

В. БАУЭР.

АК МНОГО в жизни 
все-таки зависит от 
случайности. Ложась в 

больницу, Тимофей Тимофе
евич Сафронов предполагал 
длинный ряд скучных дней, 
заполненных сном, процеду
рами, лекарствами, утоми
тельных уже потому, что 
никаких привычных для 
человека волнений они не 
несут.

Волнение пришло к нему 
в тихую палату незаметно, с 
книжкой болгарского раз
ведчика Ивана Винарова. 
Книжкой о разведчиках, да 
еще с посвящением леген
дарному Берзиню — в боль
нице такая литература на
расхват. Выпросил ее у со
седа и Сафронов. Перели
стал для начала страницы, 
заглянул в оглавление и, 
будто на бегу, споткнулся, 
увидев название главы «В 
группе Станке Димитрова— 
Марека к югославским пар
тизанам». Ведь и он, Сафро
нов, летал к партизанам 
Югославии, да не однаж
ды, двадцать один вылет 
был в те места из всех пя
тидесяти четырех за войну 
— сбрасывали оружие, про
дукты, людей, по всей види
мости, разведчиков.

Помнится, еще в одном из 
полетов была с ними де
вушка по имени Лена. Саф
ронов быстро отыскал нуж
ную страницу, где начина
лась глава, и сразу, будто за
ранее знал, увидел строчки: 
«В группе Марека были по
литэмигранты Кацаров, Ги- 
лин, Денев, Цивинский, Ива
нов и двое молодых, но 
опытных радистов Любен 
Жеков и Елена Касабова, 
дочь погибшего варненского 
партийного руководителя 
Благоя Касабова, выросшая 
в Советском Союзе...» Вот 
оно что. Стало ' быть, они 
были болгарами, эти молча
ливые люди, чей лагерь рас
полагался неподалеку от 
аэродрома авиации дальне
го действия. Значит, фами
лия Лены — Касабова, а то
го смуглого парня — Жеков, 
а вот третий? Кто же был 
третий, пожилой, сдержан
ный, с молодыми глазами? 
Неужели сам Станке Ди
митров — Марек? Сафронов 
отложил книгу...

Память о войне останав
ливает фронтовиков, как 
шальная пуля, в самый 
неожиданный момент. Так 
же, как прежде, белеют па
латные стены, звякают ин
струменты на столике в ко
ридоре. неторопливо, со вку
сом, соседи рассуждают о бо
лезнях и даже будто, обра
щаются к нему в споре, и 
он что-то им отвечает. Но 
мыслями Сафронов далек от 
этой палаты.

Бывший стрелок-радист, 
он. верно, снова видел ноч
ные полеты над вражескими 
тылами, костры на земле — 
буквой «Т » или «запечатан
ным конвертом». Надо при
стально вглядываться, что
бы не пропустить ни одной 
детали в огненной картинке, 
иначе это немецкая ловущ- 
кч ;

Время не властно над 
оглушениями войны. Быв
шие солдаты, говорят, и те
перь в снах идут в атаку. 
Вот и Сафронов мог в тот 
момент почувствовать зыб
кую тишину, когда самолет 
идет над целью с выключен
ными моторами, чтобы не 
привлечь внимания зениток, 
мог ощутить холодок стра
ха. когда прожектор уже 
«поймал» самолет, а зенитки 
молчат, и это значит — где- 
то рядом подкрадывается 
истребитель, которого ты, 
ослепленный ярким светом, 
не видишь и бьешь, бьешь 
из пулемета в белый свет, 
как в копеечку, наугад.

И мог улыбнуться Тимо
фей Тимофеевич, потому что 
и смешное на войне бывает, 
а с ним как-то сидел в само
лете радист-стажер, (который 
инстинктивно отшатнулся 
от иллюминатора, когда за

плясали прожекторы, отшат
нулся от света, б-удто там, 
на земле, могли заметить 
его лицо...

То или иное что-то увидел 
Сафронов — трудно теперь 
вспомнить, но точно одно: в 
памяти его о войне ночь 
присутствует всегда — все 
полеты авиация дальнего 
действия начинала в темно
те. Этому есть и докумен
тальное свидетельство — 
летная книжка стрелка-ра
диста, гвардии старшего 
сержанта Сафронова. Вот 
запись только за август 1944 
года: «Итого днем и ночью 
— 44 часа 47 мин. полета.

именно меня, а потом все- 
таки одну-единственную де
вушку запомнить легче.

Дорогой Тимофей Тимофе
евич, не только не исклю
чено, как Вы пишете, а дей
ствительно на борту нахо
дился Марек, я всегда ле
тала вместе с ним и Любе- 
ном Жековым.

Марек погиб случайно, 
при взлете в Брянске. Пос
ле его гибели я и Любен 
Жеков первого сентяб
ря были вызваны в Москву 
Георгием Михайловичем . 
Димитровым и через две не
дели были уже в Софии. До 
Болгарии мы добрались все

Я Т Ь
о войне останавливает фронтовиков,
к а к  ш а л ь н а я  п у л я ,  в с а м ы й  
н е о ж и д а н н ы й  м о м е н т . . .

Из них днем — 1 час 00 
мин. (облет самолета). Бое
вой налет — 43 часа 47 мин. 
Боевых вылетов — 7 (семь)».

«Поденная запись летной 
работы» — вот как называ
лась каждая таблица на ли
стках личной книжки лет
чиков вспомнил Тимофей 
Тимофеевич. Совсем по-мир
ному, а верно. Шесть-семь 
часов длился обычно полет. 
Чем не рабочий день?..

Но, стоп. Почему они, бол
гары, летели в Югославию? 
Сафронов листал книжку 
Винарова. Вот теперь по
нятно. «Группа должна бы
ла выброситься у партизан 
Югославии, а оттуда пере
браться в Болгарию... 
Станке Димитров—Марек 
направлялся в Болгарию 
для усиления ЦК и для то
го, чтобы в случае необхо
димости возглавить движе
ние Сопротивления... подго
товить, восстание».

Но в тот раз, когда их 
экипаж вез Лену, Любена и 
того, третьего, они не дошли 
до цели. Помешала фрон
тальная гроза над Карпата
ми, и самолет вернулся на 
аэродром. Больше Сафронов 
этих людей не видел. Что 
же стало с ними, живы ли 
те, с кем свела его однажды 
война? „

«Уважаемый Тимофеи
Тимофеевич!

Ваше письмо передали мне 
из музея нашего революци
онного движения. Ивана Цо- 
ловича Винарова вот уже 
6 лет нет в живых, он не 
смог прочитать Ваше пись
мо, а, я знаю, обрадовался 
бы очень. Пишет Вам Лена, 
та Лена, которую Вы помни
те и которую в свое время 
должны были сбросить к 
партизанам Югославии.

Тимофей Тимофеевич. Все 
правильно, мы — так назы
ваемая группа Марека, кото
рая летом 1944 года стояла 
вместе с вами в одном селе. 
Все мы были болгары, 
которые через Югославию 
должны были добраться до 
своей родины. Очень сожа
лею, что не могу вспомнить 
Вас’ да Вы и не обидитесь, 
ведь летала я с различными 
экипажами 6 раз.

Даты я не помню, нет и 
не было у нас и летных кни
жек, но помню и рейс, когда 
вернулись (по-видимому. Вы 
пишете о нем), когда само
лет так бросало, и после •шьн 
сказали, что было невозмож
но обойти фронтальную 
грозу. Но тот полет был не 
менее трудным или безопас
ным, чем другие.

Я всегда сидела сбоку (бы
ло так тесно, ведь с пара
шютом за спиной) в рубке 
радиста-стрелка. Это Вам и 
помогло запомнить хорошо

живыми и радовались Побе
де.

С сентября 1944 года я 
работала вместе с Любеном 
Жековым и Радилом Райно- 
вым (Саша) в аппарате ЦК 
БКП. Вышла замуж за лет
чика (тоже болгарин, вырос
ший в СССР). И муж воевал, 
но на Ленинградском фрон
те. Имеем двух сыновей, 
растет внук Сашка.

В прошлом году я.получи
ла письмо еще от одного то
варища, может, и вспомните 
имя и фамилию своего со
служивца Николая Василь- 
чикова. Вы нас открыли по 
книге Винарова, а он — по 
очерку о моей маме, кото
рый был напечатан в «Изве
стиях» в связи с ее 70-лети
ем, присвоением звания Ге
роя Социалистического Тру
да Болгарии и награждени
ем ее Советским правитель
ством орденом Дружбы на
родов.

Очень рада, что нашлись 
два старых друга, что дожи
ли до Победы. Ведь не каж
дому это было суждено, а 
мы счастливые.

Письмо мое действитель
но получилось несвязным, 
как попрыгунчик, прыгаю от 
мысли к мысли. Но Вы из
вините, совсем не простое 
дело описать, как сложилась 
жизнь моих боевых друзей... 
Но не ошибусь, если от име
ни всех живых скажу Вам, 
что каждый из нас несет в 
своем сердце огромную лю
бовь и призн а т е л ь н о с т ь  
великой Стране Советов — 
нашей второй родине. Стра
не, которая в тяжелые годы, 
как мать, приняла старших 
из нас, тех, над кем висели 
в Болгарии смертные при
говоры. А  таких, как я и 
Любен Жеков, детей убитых 
революционеров, вырастила 
и воспитала. Забыть это 
нельзя.

С приветом и искренним 
уважением

Лена».
— Взволнован я был, полу

чив письмо из Софии, — рас
сказывал Т. Т. Сафронов, — 
как, бывало, на войне, когда 
узнаешь о гибели товарища, 
а потом оказывается, что он 
жив.

Сразу ответил Лене. Напом
нил о лете 1944-го, написал о 
том, как сложилась моя судьба 
после войны, о том, что окон
чил университет, избрал дале- 
ную от военной специальность 
юриста и работаю* теперь про
курором г. Томска. Вскоре от 
нее пришло еще одно письмо. 
Каи и я, она снова не могла 
оторваться от военных воспо
минаний...

«Дорогой Тимофей Тимо
феевич!

Получила Ваши фотогра
фии. Смотрю на них. сравни
ваю одну с другой. Неужели 
мы были тогда такими юн
цами, а какой огромный 
груз лег на наши плечи! Вам, 
пишете, было тогда неполных

девятнадцать. Ведь и мне бы
ло столько, а казалось, что бы
ла большой, взрослой. Рано 
война заставила нас повзросГ 
леть. Вспоминаю всех вас 
как-то сообща — летчики: 
красивые, стройные парни
— загляденье, а вот загля
деться и времени не было.

Не помогло мне фото 
вспомнить Ваше лицо, но 
это не важно. Очень хоро
шо помню тех прекрасных 
ребят, в числе которых бы
ли и Вы, — вашу смелость, 
находчивость и даже душев
ность. Мы-то ее чувствовали 
сердцем. И вы — экипаж, 
которому было доверено нас 
выбрасывать, становились 
для нас самыми близкими и 
родными, это была послед
няя связь с Родиной. Две 
Ваших фотографии — они и 
различны и одинаковы. На 
второй время посеребрило 
голову, но ордена и медали
— свидетельство тому, что 
19-летний юнец воевал хо
рошо. Рада, что жизнь сло
жилась у Вас хорошо, что 
было стремление закончить 
институт, что обзавелись се
мьей и растите дочерей. 
Бесспорно, это счастье, сча
стье, отвоеванное и по пра
ву заслуженное.

Дорогой Тимофей Тимо
феевич, я бескрайне рада, 
что мое письмо принесло 
Вам радость и волнение — 
это говорит о том, что наша 
судьба, судьба тех, кого со
провождали на задание. 
Вам не безразлична, что 
больше тридцати лет Вы 
помнили о нас.

Маленький отрезок време
ни войны (как пишете Вы), 
а вот через столько лет он 
вновь волнует нас. Это не 
забывается... больше всего 
потому, что это была пусть 
и маленькая, но страница 
той Великой битвы совет
ского народа с проклятым 
фашизмом, страница интер
национальной дружбы на
ших народов.

У  нас уже весна начинает 
вступать в свои права. Сего
дня, 3 марта, — день осво
бождения Болгарии от пяти
векового турецкого рабства. 
По всей стране, особенно на 
Шипке, проводятся торжест
ва, могилы и памятники 
русских братушек покрыты 
цветами благодарности, а ве
чером в Софии будет празд
ничная , заря у Памятника 
русским освободителям. В 
этот прекрасный день ро
дился и мой младший сын, 
Ильич. Между прочим, он с 
большим любопытством
смотрел на Вашу фронтовую 
фотографию и сказал: «19
лет, даже я старше». Пусть 
они совершают свои подвиги 
в мирном труде, пусть нико
гда не узнают ужасов вой
ны наши дети...»

Прочитав эти строчки в пись
ме Елены Касабовой, я вновь 
подумал о том, как схожи 
мысли тех, кто воевал с фа
шизмом, как одинаково их от
ношение к войне. «Пусть ни
когда не узнают ужасов войны 
наши дети», — пишет Елена 
Благоевна, а однополчанин 
Сафронова, А. Федоров, тоже 
бывший стрелок-радист, ныне 
ученый из Новосибирского ака
демгородка, вторит ей в сти
хах, посвященных ветеранам 
авиации дальнего действия: 

Наши дети теперь 
Обрели свои крылья, 
Охраняя страну,
Ее мир и покой.
Пусть летят без потерь 
В боевых эскадрильях...

Многое в нашей жизни за
висит от случайности. И все- 
таки то, что Т. Т. Сафронов 
через столько лет отыскал 
своих болгарских товарищей, 
— закономерно. Потому что 
крепка память солдата даже 
о самом маленьком эпизоде 
тех грозных лет. И не уди
вительно, что болгарка Ка 
сабова и ее друзья сразу 
отозвались на письмо из 
Томска. Ведь дружба с со
ветскими людьми, как ска
зал недавно летчик-космо 
навт Г. Иванов при вруче
нии ему награды Л. И. Бреж
невым, «...находится в 
сердце, течет в крови каж 
дого болгарина».

С. ВЫГОН.

СПОРТ СПОРТ

И в третьем -  победа
ТОКИО, 18 мая. (Корр. 

ТАСС). Волейболисты сбор
ной СССР выиграли в то
варищеском матче в Хиро
симе у национальной коман
ды Японии — 3:0 (15:10,
15:13, 15:7). Это третья побе
да подряд нашей команды в 
ходе ее турне по Японии.

Матч  в Б е л г р а д е
БЕЛГРАД, 18 мая. (Корр. 

ТАСС). Здесь состоялся то
варищеский матч футболь
ных сборных Москвы и Бел
града. Выиграли гости — 
5:1 (3:1).
. Голы у москвичей забили: 
Назаренко (8-я и 41-я мин.), 
Ярцев (21), Максименков 
(77) и Петренко (85), у бел- 
градцев — Савич (11).

Сборная Москвы выступа
ла в таком составе: Пильгуй, 
Круглов, Новиков, Бутурла- 
кин, Долматов (Григорьев), 
Шавло, Ярцев (Петренко), 
Якубик (Петрушин), Юрин, 
Максименков, Назаренко. М ОЙ ГОРОД. Фото А. Зюлькова.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О НАГРАЖ ДЕНИИ  
М ЕД АЛЬЮ  «ЗА  ОТВАГУ  

Н А  П О Ж АРЕ» 
А Ш Л А П О В А  А. В.

За отвагу и самоотвер
женность, проявленные при 
спасении ребенка во время 
пожара, наградить от имени 
Президиума Верховного Со
вета СССР медалью «За от
вагу на пожаре» Ашлапова 
Александра Валерьяновича 
— учащегося 10-го класса 
средней школы № 4 города 
Асино Томской области. 

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФ СР  

М. ЯСНОВ. 
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФ СР  
X. НЕШ КОВ. 

Москва, 16 мая 1979 года.

Н И Щ

20
рак»

я. «Сирано де Берже-
19-30.

JL
Л З

20 мая. Чемпионат, Кубок 
СССР по художественной гим
настике — 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 мая. «Звезда надежды» 
(две серии) — 12, 15, 18-10.
21-10. «На диком западе» —

имени М. ГОРЬКОГО
20 мая. «Кузнечин» —, 8-40,

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. «Любовь и
смерть» ■—■ 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «Сибирь 
нефтяная» — 9, 10-05, 11-10,
13-20, 16-15. «Государствен
ный интерес». «Мир социа
лизма», «Содружество» — 
12-15, 14-20. 17-40.

21 мая. «Побег» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30. 16-20. 18-10, 20,
21-50. «Месть и закон» — 
8-30, 11. 13-30. 16, 18-30. 21.
Зал кинохроники. «Рождено 
наукой», «Рязанские ложка
ри» — 9. 10-05, 11-10. 12-15,
13- 20, 14-25, 15-30, 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
20 мая. «Встреча в конце

зимы» — 9, 12-40, 16-20, 20,
21-50. «Весь мир в глазах 
твоих» — 10-50, 12-30, 18-10.
Мультсборник № 89  — 10-30.

21 мая. «Месть и закон»
(две серии) — 8-40. 11-10,
13-40. 16-10, 18-40, 21-10. «Воз
вращение Робин Гуда» — 
8-40. 12-10. 14. • 16, 17-50,
19- 40, 21-30. «Ко мне, Мух
тар!» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 мая. Мультсборник Ш  90  

«Пятачок* — 9. 10-20, 11-40.

П Е Р В Ы Й
ГРАЖДАНСКИЙ ЭКЗАМЕН

Когда в редакцию пришел 
указ о награждении Алек
сандра Ашлапова, он сдавал в 
школе экзамен по начальной 
военной подготовке и получил 
оценку «отлично». Экзамен на 
«отвагу и самоотверженность», 
нак написано в Указе, Саша 
сдал 11 декабря 1978 года. В 
тот зимний день в квартире 
Ившиных, находящейся в доме, 
где живут Ашлаповы, этажом 
ниже, остался за закрытой 
дверью шестилетний Алеша. 
Рядом с его постелью стоял 
электрообогреватель, на кото
рый мальчик, очевидно, бросил 
какую-то вещь.

Почувствовав дым, Саша 
спустился вниз. Дверь была за
перта, оттуда слышался дет
ский плач. Вышибить дверь 
было делом нетрудным, но

«Русалочка» — 13, 14-40.
«Расписание на послезавтра»
— 16-20, 18-10, 20.

21 мая. «Русалочка» — 9,
10-50. 12-40, 16-20. «Накануне
премьеры» — 18-10, 19-50,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 мая. «Сумка инкассатора»

— 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16,
17-45, 19-30, 21-15. «Вальтер за
щищает Сараево» (две серии)
— 11-30, 14, 16-30, 19, 21-30.
«Мама» — 10.

21 мая. «Хлеб и шоколад» —
9. 10-40. 12-20, 14-10, 16, 17-40,
19-20. 21. «Голубая вода — бе
лая смерть» — 9, 12-20. 14-10.
16, 17-40. 19-20, 21. Мультсбор
ник № 55 — 10-40.

«СИБИРЯК»
20 мая. . «Ясные ключи» —

9-20. «Капитан» —• 11. 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

21 мая. «Право на любовь» — 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21 .

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
20 мая. «Следователь по 

прозвищу «Шериф» — 11, 13,
15, 17, 19, 21.

юношу сразу обдало жаром, 
горло перехватило от едкого гу
стого дыма. Горели стол, шторы, 
постель. Саша не бросился за 
помощью к соседям, а сам оты
скал малыша и рынес его на 
лестницу. Передав мальчика со
седям, он вернулся в горящую 
квартиру, открыл кран и стал 
заливать огонь. В тот же мо
мент подоспели пожарные. Му
жество школьника, по их мне
нию, помогло спасти от гибели 
Алешу и весь 24-квартирный 
дом от огня.

Классная руководительница 
Галина Григорьевна Евтушенко 
рассказала, что Саша ничем 
особенным не выделяется в 
классе. Его общественное пору
чение — ответственный за рабо
ту штаба порядка в школе, 
увлечение — радиотехника. Пос
ле окончания десятого класса 
он хочет поступить в техничес
кое училище N2 8. В нем как 
раз открывается отделение кон
трольно-измерительных прибо
ров. А пока Саша Ашлапов го
товится к экзаменам на аттес
тат зрелости.

Пожелаем ему хорошо закон
чить школу.

в ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ПРИЕМНОЙ

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. им. 
Фрунзе, ЮЗ), в кабинете 
№ 3 с W ДО 13 часов.

На следующей неделе при- 
ем ведут члены совета ооще- 
ственной приемной — во 
вторник, 22 мая, — Т. К. 
Ильиных, в пятницу, 25 мая, 
— В. И. Литвинова.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 мая 
• ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Бу

дильник». 11.30. «Служу Совет
скому Союзу!». 12.30. «В гостях 
у  сказки». «Новый Гулливер». 
Художественный фильм. («Мос
фильм», 1935 г.). 13.50. «Хочу 
все знать». Киножурнал. 14.00. 
«Сельский час». 15.00. «Музы
кальный киоск». 15.30. А. Вейц- 
лер. А. Мишарин. «День-день
ской». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического 
театра им. Евг. Вахтангова.
18.00. «Клуб кинопутешествий».
19.00. Концерт. 19.10. Премьера
телевизионного документально
го фильма «Право на мечту». 
Из цикла, посвященного совет
ским женщинам. 19.30. «Меж
дународная панорама». 20.15. 
Программа мультфильмов.
20.50. «Тайна». Телевизионный
иavчнo-пoпyляpный фильм.
21.50. Премьера телевизионно
го художественного Фильма. 
«Семь этажей для тысячи же
ланий». (ЧССР. 1976 г.). 22.30.
«Время».* 23.05. Чемпионат 
Европы по спортивной гимна
стике. Мужчины. Передача из 
ФРГ. 00.05. «На улице Нежда^ 
новой». Ведет передачу музы
кальный комментатор О. Доб
рохотова. 01.20. Новости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Фильм 

•— детям». «Нас четверо». Худо
жественный фильм. 12.45. «В 
мире животных». ,13.15. Ново
сти.

С 13.20 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Сель

ские будни». Кинопрограмма. 
17.15. «Мамина школа». 17.45. 
«Телестадион».

ТОМСК
18.15. Цв. Новости. 18.30Д 

«Школа передового опыта для 
животноводов». «Зоотехниче
ский учет на крупных живот
новодческих комплексах». «Зе
леный конвейер».

МОСКВА
19.15. «Пятилетка. Год чет

вертый». 20.00. «Крылья». Теле
визионный документальный 
фильм. 21.00. К 175-летию со 
дня рождения М. Глинки. Спек
такль Государственного ака
демического Большого театра 
Союза СССР «Иван Сусанин». 
22.30. «Время». 23.05. Продол
жение спектакля «Иван Суса
нин». 00.55. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.30. Чемпионат и Кубок 
СССР по художественной гимна
стике. Передача из Томского 
Дворца зрелищ и спорта в за
писи. 22.00. Цв. Новости.

радио
ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 мая

7.36. «Служба здоровья*.
«Самолечение приносит вред». 
7.44. «Будем строителями» — 
репортаж со слета выпускни
ков школ г. Томска. 9.15. Радио 
— сельским слушателям. «Жи
вотноводство — ударный 
фронт». Апталикская ферма — 
победительница конкурса МТ-Ф 
за апрель. Готовимся к паст
бищному содержанию скота. 
Сообщения из хозяйств. «Чело
век и его дело». «Советы спе
циалиста». «Зеленый кон-*̂  
вейер». Почта редакции. 19.50.7 
Последние известия. 20.05. «В 
лесном цехе области». Радио
журнал. «Вахта-79». «На сплав
ном рейде» — репортаж. «На
ша рабочая гвардия».

Редактор -
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

21 мая. «Блеф» — 11. 13, 15, 
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ К УЛ Ь Т УР Ы  
«А В А Н ГА РД »

20 мая. «Звонят, откройте 
дверь!» — 11, 13, 15. «Женщи
на, которая поет» — 17. 19. 21.

ДВОРЕЦ К УЛ ЬТ УРЫ
ПОДШ ИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
20 мая. «Василиса Прекрас

ная» — 15. «Испытание любви» 
(две серии) — 17, 20.

ДОМ К УЛ Ь Т УР Ы  
«С И Б К А Б Е ЛЬ»

20 мая. Мультсборник № 8 — 
14. «Женщина, которая поет» 
— .16, 18. 20.

ДОМ К УЛ Ь Т УР Ы  
пос. НОВОГО  

20 мая. «Пузырьки» — 17-30. 
«Встретимся у фонтана» — 19. 
21 .

К Л УБ
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ  
20 мая. Мультсборнин № 88 

— 11, 13-20. «Восход над Ган
гом» — 15, 17-50, 20-30.

Томское бюро путешествий 
и экскурсий приглашает со
вершить путешествие в суб
боту—воскресенье по мар
шруту выходного дня в ию
не—июле—августе Томск —  
Новосибирск —  Томск,
Томск —  Кемерово —  Томск, 
Томск —  Красноярск — Див- 
ногорск — Томск. Туристы 
летят к месту отдыха само
летом.

Справки по тел. 3-14-21.

ГОРОДСКОЙ САД
После успешных гастролей в Швеции, Алжире, Тунисе 

и на Кипре
с 1 июня большое представление в 2-х отделениях

«Ленинградский цирк зажигает огни».
Касса работает ежедневно, с 10 до 20 часов.

Коллектив автобазы .N? 1 
объединения Томскстрой- 
транс с прискорбием изве
щает о кончине старейше
го работника, участника 
Великой Отечественной 
войны

ЛЯЗГИНА
Александра Антоновича

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного.

20 мая Концертный зал филармонии
Заслуженная артистка РСФСР 

Надежда ЧЕРЕДНИЧЕНКО (вокал)
В программе: произведения Глинки, Рахманинова, 

Чайковского, Бетховена, Шуберта, Шумана, Листа, Де 
Фалья. '

Начало — в 18 часов.
23 мая

народный артист СССР 
Даниил Ш АФРАН

* (виолончель)
В программе: произведения Рахманинова, Франка, 

Шопена. i
Начало — в 20 часов. Касса — с 14 часов.

Коллектив Института опти
ки атмосферы СО АН СССР 
выражает соболезнование со
трудникам Лукину В. П. и 
Лукину И: П. по поводу
смерти отца

Л У К И Н А
Петра Н ики тов и ча.

Коллективы Томского
горпромторга и магазин а 
№ 27 извещают о смерти 
заведующей секцией мага
зина

ГРИГО РЬЕВ О Й  
Веры Васильевны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Похороны состоятся 20 
мая. в 16 часов, из квар
тиры покойной (ул. Усова, 
42, кв. 30).
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